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Ciudad de México, 17 de octubre de 2024

Presentadora: Bienvenidas y bienvenidos a la Jornada Conmemorativa del 71 Aniversario del Voto de las
Mujeres en México, "Un nuevo horizonte".

Hace un momento escuchamos al cuarteto de cuerdas de la Orquesta Filarmónica de la Secretaría de Marina, a
quienes les agradecemos su presencia y su participación, y para quienes pido de nueva cuenta, brindemos un
fuerte aplauso.

Agradecemos la presencia en este evento de las y los consejeros electorales del Instituto Nacional Electoral,
Arturo Castillo Loza, Claudia Zavala Pérez; gracias a las senadoras y los diputados que nos acompañan; a
consejeras y consejeros de los Organismos Públicos Locales; a titulares de Vocalías de las Juntas Locales; de la
Titular de la Unidad Técnica de Igualdad de Género y No Discriminación, Arquitecta Flor Dessiré León
Hernández; de integrantes de la Junta General Ejecutiva; de personas representantes de las organizaciones de la
sociedad civil, de la Academia, del personal del Instituto Nacional Electoral y de representantes de medios de
comunicación que nos acompañan; gracias también a las personas representantes de partidos políticos que nos
acompañan.

Gracias a quienes siguen esta transmisión a través de las redes sociales y página web del INE; de manera
especial, a las y los vocales y personal de las juntas locales y distritales.

Para dar inicio, les invitamos a ver el siguiente video con mensajes conmemorativos por parte de consejerías
electorales, mujeres de la Junta General Ejecutiva y titulares de las Vocalías Ejecutivas Locales.

Corre video.

(Se reproduce material multimedia)

Presentadora: Agradecemos la presencia en este evento del Consejero Electoral Jorge Montaño Ventura y del
Encargado de Despacho del Órgano Interno de Control del Instituto Nacional Electoral.

A continuación, escucharemos el mensaje de bienvenida por parte de la Consejera Electoral Claudia Zavala
Pérez, Presidenta de la Comisión de Igualdad de Género y No Discriminación del Instituto Nacional Electoral.

Consejera del INE, Beatriz Claudia Zavala Pérez: Gracias. Muy buenos días.

Me da mucho gusto recibirlas, recibirlos aquí, en el INE. Sepan ustedes también que nuestras mujeres y hombres
del INE, a través de la vía virtual, nos siguen, nos están acompañando; no podemos estar todas y todos aquí, pero
a nombre de todas mis compañeras, por supuesto de mis compañeros y compañeras consejeras electorales, sean
todas y todos bienvenidos y bienvenidas.
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Pues hoy, hace 71 años se publicó, y esto es importante que lo recordemos, publicar la Reforma Constitucional de
1953 que otorgó a las mujeres, a todas las mujeres la ciudadanía.

Mexicanas y mexicanos gozamos de esa ciudadanía a partir de 1953.

Consecuentemente, nosotras las mujeres conquistamos, porque no nos lo habían reconocido, el derecho a votar,
pero también a ser votadas; aunque para este último derecho, como todas sabemos, tuvieron que pasar esos
mismos 71 años, para que por primera vez en México una mujer, la Doctora Claudia Sheinbaum, ocupara la
Presidencia de la República y se alcanzara la integración paritaria en el Congreso de la Unión, así como se
conquistaran los derechos de gobierno en las gubernaturas, en este caso, 13 mujeres en las gubernaturas.

Ahora a nivel federal, el reto que tenemos es dar cabal cumplimiento al mandato de paridad, establecido
constitucionalmente para la integración de todos los cargos de elección popular y éste, en su momento, incluirá al
Poder Judicial.

Deberemos estar vigilantes de las reglas y los mecanismos para que, efectivamente, se integren el mismo número
de mujeres y de hombres, en los cargos que será electos, en todos los cargos de elección popular.

Un nuevo horizonte avizoramos. Hoy nosotras no solo elegimos, sino que también estamos en los cargos y ese
hecho, por sí mismo, es una batalla que ganamos.

Las sufragistas luchaban por el voto como un medio para acceder a la ciudadanía, pensaban que votar les
permitiría ejercer otros derechos que les eran negados. No estaban equivocadas.

Votar nos permitió estar aquí, conmemorando 71 años de lucha que permitieron que hoy muchas mujeres estemos
en la toma de decisiones y en el ejercicio del poder; aunque debemos estar conscientes que la lucha no termina, y
no termina porque llegar a este horizonte ha sido muy difícil, pero recordemos siempre que retroceder es muy
fácil.

Por eso, nosotras debemos estar presentes y siempre insistir en que al haber alcanzado el derecho a votar y ser
votadas no implica ceder el avance de nuestros derechos. Como diría la Doctora Leticia Bonifaz: "El votar". Y yo
añado aquí: Ser votadas nos hace participes, ayudar, para ayudar a construir, a tomar decisiones para estar ahí.

Debemos tener claro que la cultura y los estereotipos son poderosos, y esas son las barreras que debemos vencer,
hacer cotidiana nuestra presencia y el ejercicio de nuestros derechos son la forma para ser iguales en
obligaciones, iguales en derechos. Esta es la aspiración del principio de paridad, entendernos como pares en una
sociedad, entendernos como pares en la toma de decisiones y en el desempeño de cualquier cargo público.

Sean, pues, todas y todos bienvenidas en esta conmemoración, en la que rememoraremos esta lucha, pero
también abonaremos a ella con la presentación de una agenda de derechos de mujeres afromexicanas.

Y esta herramienta que hoy vamos a abrir en este evento, desde este momento anuncio que vamos a buscarla para
replicarla en las distintas interseccionalidades que nos cruzan como mujeres, particularmente para construir,
visibilizar y, sobre todo, materializar las agendas de derechos de las mujeres indígenas con discapacidad,
afromexicanas, de la diversidad sexual y de las mujeres migrantes.

Tenemos mucho por hacer, pero estoy segura que voy a encontrar en el Instituto, en mis compañeras y
compañeros del Instituto, y en cada una de ustedes, ese acompañamiento que nos fortalecerá para seguir luchando
por la conquista de nuestros derechos.

Bienvenidas.



Presentadora: Muchas gracias, consejera.

A continuación, damos inicio a la presentación del libro: "El deber de la memoria. Del derecho a voto a la
paridad en todo", para lo cual damos la palabra a la Consejera Claudia Zavala Pérez, a quien agradecemos su
participación como moderadora.

Consejera, por favor.

Consejera del INE, Beatriz Claudia Zavala Pérez: Muchas gracias, July.

Pues miren, vamos a tener un momento bien importante y por qué este día, este libro, esta obra con estas dos
mujeres que son grandes autoras, pero sobre todo, mujeres de lucha y nuestras compañeras también que estudian,
analizan desde la ciencia nos aportan muchos elementos para seguir.

Pues, ¿por qué? Porque está nuestra historia de lucha de las mujeres, y porque está de una forma que parece que
estamos platicando con ellas, documentada, porque nos han dicho que el género no es ninguna ciencia, que el
género no es algo serio, así lo he escuchado.

Y aquí vemos que todo lo que tiene que ver con este trabajo que han hecho nuestras ancestras, que han hecho
quienes están presentes y que haremos las que vamos a seguir trabajando, tiene todo un sustento teórico,
epistémico.

Por eso la importancia de este libro.

Gracias, Cecilia y gracias, Teresa, por haberlo escrito porque, efectivamente, la memoria es la que luego, cuando
carecemos de ella, cuando no recordamos de dónde venimos es lo que nos hace retroceder.

Gracias, Consejero Jorge que ya está aquí con nosotros.

Miren, vamos a tratar de hacer esto, vamos a encontrar, si alguien quiere tener más datos curriculares, tenemos
una amplia síntesis curricular, pero si ustedes me permiten, a cada una de las mujeres que están en esta mesa, les
voy a dar el micrófono para que digan ellas lo que quieren que sepan de ellas, de quiénes son y no ponerme yo a
leer una síntesis.

En un minuto cada quien, si les parece, podemos hacer esta presentación para después entrar ya en la mera
sustancia de nuestras autoras, que nos presenten los libros, el libro.

Así que, Ceci, empezaría contigo, si nos haces favor de, voy a ir una y una, para que se vayan preparando,
entonces si nos haces favor, Ceci, de decir quién eres, para que te conozcan, porque todas te conocemos, pero qué
datos quieres que conozcamos.

Autora de la Obra, Cecilia Lavalle: Muchas gracias.

Gracias, Consejera Claudia Zavala; gracias a esta casa de la democracia.

Yo soy Cecilia Lavalle Torres, soy mexicana, feminista; soy periodista de formación, capacitadora, formadora en
comunicación política, en derechos políticos de las mujeres, en fortalecimiento del empoderamiento y del
liderazgo, a eso me he dedicado los últimos 30 años de mi vida y también soy autora de este libro del cual me
siento profundamente orgullosa, coautora con Teresa Hevia, soy socia también de 12624 en donde está también
María del Carmen Alanís, Ceci Tapia y soy integrante de Mujeres en Plural, una asociación que es fundamental
para esto, para lo que estamos celebrando hoy y también de Aúna, que es una nueva plataforma que impulsa
liderazgos políticos de las mujeres.



Consejera del INE, Beatriz Claudia Zavala Pérez: Muchísimas gracias, Ceci. Bienvenida.

Tere, por favor.

Autora de la Obra, Teresa Hevia: Hola, buenos días.

Muchas gracias por estar presentes, muchas gracias al INE y a Claudia Zavala por invitarnos a presentar aquí este
libro.

Yo, bueno, soy igual feminista, mexicana y más allá de decirles qué hecho, qué he estudiado, lo que puedo
decirles es que soy alguien que a los 22 años se dio cuenta de todas esas desigualdades a las que estábamos
sujetas las mujeres y empecé por un camino tibiecito al principio, que después fue ganando en claridad y en
contundencia y que el día de hoy estar aquí frente a ustedes me llena de una profunda alegría y orgullo.

Yo también soy integrante de Mujeres en Plural y socia fundadora de 12624 Consultoras, que son vehículos para
materializar varias de estas cosas que están plasmadas en el libro; soy casada, tengo cuatro nietos a los que adoro.
¿Qué más?

Soy una mujer que ha recibido muchísimo a partir de esta entrega a una causa que me ha dado mucho sentido.

Entonces, muchas gracias por su presencia.

Consejera del INE, Beatriz Claudia Zavala Pérez: Muchas gracias, Tere.

Maestra Angélica, por favor.

Comunicadora, Angie Contreras: Gracias.

Muy buenos días a todas.

Soy Angie, soy de Aguascalientes y es muy importante para mí mencionarlo, porque también mi posicionamiento
político desde donde vivo resistimos desde el Bajío y en el centro del país.

Soy feminista, trans incluyente, me encanta el café, sino estoy tomando el café no sé qué hago, también soy
vegetariana, soy comunicadora así que aquí encuentro también a colegas, soy consultora en temas de
comunicación, perspectiva de género pero también en temas de tecnología y he encontrado en lo digital una
forma también de accionar, de gozar, pero también de seguir resistiendo y de luchar y pues la perspectiva de
infancias y adolescencias me encanta, por lo tanto, también seguramente me puedan encontrar por ahí bailando
en TikTok.

Hacemos lo mejor posible para justamente seguir también comunicando, compartiendo y resistiendo.

Gracias.

Consejera del INE, Beatriz Claudia Zavala Pérez: Muchas gracias, Angie.

Karla, por favor.

Académica, Karla Jannette Ortiz: Hola, qué tal. Mucho gusto.

Sobre todo, me da alegría ver a compañeras afro, después de que me pusieron a revisar mi árbol genealógico,
porque en Guerrero me dijeron que esos chinos no eran normales y que tenía algo de antecedente.



Mi nombre es Karla Ortiz, soy desde lo local feminista, mi principio y mi pensamiento se hizo desde asumirme
de este proceso, porque también al igual un poco como Tere, empecé demasiado tibia sobre el tema, sobre
cuestionar qué estaban haciendo las mujeres ...por las mujeres y, sin duda, esto viene como a cerrar con broche de
oro el de esto es lo que estamos haciendo las mujeres por las mujeres.

Doy clases en la maestría en políticas públicas y género de la FLACSO México, orgullosa egresada de la
Maestría en Estudios de la Mujer, que, sin duda, tampoco podríamos tener eso si no recordamos esos
antecedentes.

Y pertenezco al Observatorio de Participación Política Ciudadana de Veracruz y de Organización Hagamos Algo,
que trabaja con diferentes estados.

Tengo un cuarto de corazón en Guerrero, desde que descubrí que hacer justicia feminista desde la montaña, te
cambia el mundo.

Consejera del INE, Beatriz Claudia Zavala Pérez: Muchas gracias, Karla.

Pues muchas gracias.

Ven ustedes, mujeres que han luchado, que siguen luchando desde todos los espacios.

Y ahora, pues vamos a empezar a darles el uso de la voz.

Ya llegó mi compañera. Bienvenida, Consejera Carla.

Ahora es para la presentación.

¿Quién eres, consejera? ¿Qué quieres que sepan de ti?

Consejera del INE, Carla Astrid Humphrey Jordan: Gracias.

Buenos días a todas y a todos.

Perdón por llegar un poco tarde, pero estaba en otro evento.

Y bueno, ¿qué quiero que sepan de m? Lo esencial ya lo saben, soy consejera, colega aquí de la Consejera
Zavala, amiga, aliada y admiradora de mis queridas Ceci y Tere.

Encantada de estar aquí con todas y todos ustedes en esta presentación, compartiendo, además, estos temas muy
interesantes que, como a todas, nos reúnen a todas las que estamos aquí, no sólo en este presídium, sino en este
auditorio para saber y conocer este contexto, esta historia que de una manera muy bonita, muy práctica reunieron
Ceci y Tere, que nos cuentan internacionalmente y nacionalmente, muchos temas, y en los que desde mi punto de
vista, me siento reflejada en muchos momentos, me siento que acompañé en otros momentos, me siento parte de
estas discusiones y estos debates, y esta lluvia de ideas que podemos haber tenido en otros momentos. Y la
verdad es que me emociona mucho poder compartir.

Así que, quién soy, alguien emocionada, feminista 100 por ciento, que siempre estoy pensando cómo ayudar, qué
hacer, qué se nos ocurre, qué otra cosa podemos, qué otra herramienta, qué otro tema podemos incorporar,
adoptar para seguir avanzando en garantizar estos derechos, y en eso seguiré.

Creo que las luchas son comunes, son de todas quienes estamos aquí, pero también de quienes siguen y por eso,
estar aquí es importante; y este legado y este libro es importante.



Gracias.

Consejera del INE, Beatriz Claudia Zavala Pérez: Muchas gracias, Consejera Carla. Y gracias por hacerte este
espacio, sabía que tenías una agenda, pero muchas gracias.

Ahora sí, ha llegado el momento de escuchar a nuestras autoras, de lo que nos quieren decir de su obra, pero
sobre todo agradecerles, es una riqueza la que tenemos ahí.

Ceci.

Autora de la Obra, Cecilia Lavalle: Muchas gracias.

Primero quiero decir que me siento muy feliz de estar un día como hoy aquí en la casa de la democracia, con
consejeras a las que admiro profundamente y me siento agradecida de que podamos presentar esta obra que
hemos hecho Tere y yo, ante ustedes.

Y me siento muy feliz porque un día como hoy, en efecto, celebramos el primer gran paso que tuvimos que dar
las mexicanas para llegar a donde estamos ahora en este nuevo horizonte.

Este primer gran paso que hoy celebra 71 años, en realidad le llevó a nuestras ancestras 129 años. El primer
testimonio que se tiene de mujeres exigiendo derechos de ciudadanía, es de mujeres zacatecanas en 1824.

Ahí arranca esta historia de la que hoy celebramos 71 años.

Y yo quiero platicarles un poco por qué decimos Teresa y yo, hacer este libro.

Cuando los partidos políticos estaban ya perfilando que iban a postular a mujeres candidatas a la Presidencia, ya
se perfilaban bastante bien, no habían tomado la decisión, no las habían registrado, pero ya era un hecho que
tendríamos a una mujer Presidenta, lo que nos planteamos fue: necesitamos recordar cómo llegamos aquí, porque
va a ser muy fácil que nos digan que es una moda, y ya lo han dicho, y claro, las modas son pasajeras, ¿no?, se
nos va a pasar.

También van a decir que el ex Presidente estaba de buen humor y la historia da testimonio de que en cuestiones
de poder, ningún ex Presidente ha estado de buen humor a la hora de reconocer algún derecho.

Entonces, nos pareció sumamente importante narrar cómo es que llegamos a este punto, ¿qué había atrás?, ¿qué
explica que hoy una mujer sea Presidenta de la República?, y que por primera vez en la historia, dos mujeres
hayan contendido por parte de los partidos mayoritarios, y que por primera vez, estemos diciendo muchas
primeras veces para nosotras, ¿qué hay atrás?

Y entonces, decidimos escribir este libro que buscaba narrar en pocas cuartillas, 200 años de historia. Nos
propusimos a escribir 200 años de historia en menos de 200 páginas.

Siendo amenas, pero con rigor y eso pues quizá lo aborde mi coautora.

Fue gozosísimo escribirlo con Teresa Hevia, de quien primero fui aliada, luego socia y ahora somos entrañables
amigas. Decidimos hacerlo porque además pensamos que teníamos mucho hecho, mucho escrito, que queríamos
plasmar aquí; el reto era hacerlo en síntesis y que fuera además ameno.

Ha sido gratísimo este camino con mi querida amiga y socia, a quien admiro profundamente, Teresa Hevia.

Y cierro mi intervención diciendo por qué le pusimos este nombre al libro. Nos parecía importante no sólo mirar
atrás y reconocer cómo es que llegamos aquí, sino también tener un acto de justicia, no sólo para quienes nos



trajeron a este momento de celebrar 71 años del derecho al voto, sino para quienes estén caminando entre
nosotras y de la que yo soy parte del trabajo para llegar a este momento.

Aquí estamos también las paritaristas, las que hemos llegado hasta aquí con una serie de acciones y de alianzas.

Cierro mi intervención diciendo por qué titulé, titulamos este libro "El deber de la memoria", y es una frase del
filósofo Paul Ricoeur, a la que nosotras nos atrevimos a transcribirla en femenino: "El deber de la memoria es el
deber de hacer justicia mediante el recuerdo a otra distinta de sí, puesto que debemos a las que nos precedieron
una parte de lo que somos. El deber de la memoria no se limita a guardar la huella material escrituraria u otra de
los hechos pasados, sino que cultiva el sentimiento de estar obligadas respecto a estas otras que ya no están, pero
estuvieron, pagar la deuda, diremos, pero también someter la herencia e inventario".

Hoy estamos sometiendo la herencia a inventario y creo que entregamos muy buenas cuentas.

Consejera del INE, Beatriz Claudia Zavala Pérez: Coincido con esta última afirmación. Veo a tantas mujeres que
las he visto trabajar desde la soledad en conjunto también.

Gracias por estar aquí, gracias, a todas.

Tere, por favor.

Autora de la Obra, Teresa Hevia: Muchas gracias, Claudia.

¿Por qué acepté escribir este libro con Ceci Lavalle? Ceci un día me llamó y me dijo "oye, qué vas a hacer en la
próxima semana". Yo estaba súper ligada haciendo un protocolo para Panamá y le dije "a ver, Ceci, qué traes
entre manos". Y me dice "es que quiero que escribamos este libro". Le dije "Ceci, no puedo, ahorita no puedo,
dame chance. No, no, no, tiene que salir en septiembre y hay que escribirlo, además ya lo tenemos todo en la
cabeza". Dije "bueno, sí, sí lo tenemos todo en la cabeza", porque de una manera que no acabaré de agradecer
nunca hemos sido testigas, partícipes de los últimos años, del inicio de los 90´s para acá, de todo este esfuerzo de
las mujeres y a mí me pareciera fundamental nombrarlas, que se conocieran, que se reconocieran, porque como
decía Claudia, nos ha tocado estar cerca de ellas y ver cómo se la han rifado, como mujeres extraordinarias han
puesto su capital político y su vida al servicio de las conquistas que ahora tenemos

Y por eso nos quisimos remontar hasta 1824, es muy interesante que a 2024, justamente se cumplen estos 200
años que quisimos plasmar eso para que se viera, para que se supiera que, como dice Marcela Lagarde, tenemos
una genealogía de mujeres que nos respaldan y no empezamos de cero cada vez; es un pase de estafeta en donde
vamos yendo cada vez más lejos gracias a lo que las mujeres que nos precedieron fueron conquistando.

Desde el punto de vista metodológico, este es un libro que buscaba ser accesible, sencillo, ameno, de una lectura
ágil, pero sin sacrificar el rigor académico y por lo tanto tiene nombres, fechas, referencias, fuentes, etcétera,
porque pensamos que era importante tener un sustento solido de esta historia que se narra en este libro.

El libro se está, la presentación la hace nuestra queridísima amiga, socia, aliada de todas las mujeres, María del
Carmen Alanís, con una generosidad increíble, que le agradecemos muchísimo, desde aquí, Maca, que estás con
nosotros.

Y el prólogo nos lo escribió Leticia Bonifaz, también una feminista maravillosa, pues super congruente con esta
causa, ¿no?

El libro tiene seis capítulos. El primero habla del voto para las mujeres, el segundo es defender la utopía, el
tercero se titula "paridad ya", el cuarto "paridad en todo", el quinto "la gran piedra en el camino", a ver si
adivinan cuál es; y el sexto es "el nuevo horizonte", que coincide con el título de este evento maravilloso que
organiza el INE, con Claudia Zavala al frente de la Comisión de Igualdad, que también es algo que nos da



muchísima alegría.

Esta Comisión ha tenido grandes presidentas como Carla, que lo fue también en su momento, y tiene además
anexos. Los anexos quizá es donde quisimos como dejar la constancia más clara de esos datos y esos nombres,
ahí pueden encontrar qué mujeres han sido candidatas a la Presidencia de la República, que aquí tenemos a Ceci
Soto, que hubiera sido maravilloso que te tocara competir en esta época en donde de veras había oportunidad de
ganar.

Tenemos los nombres de las gobernadoras, pasadas y presentes, 13 ahora, un número inédito de las legisladoras,
desde 1952 porque antes de... ¿Por qué 52? No. Está chueco aquí mi dato, bueno. Magistradas, las consejeras, la
Magistrada y las actuales, y la cronología de esta historia de 200 años, además de las principales acciones de
mujeres en plural.

Este día nos acompañan y les agradecemos muchísimo a varias de las compañeras de esta red, están, bueno, por
supuesto, Maca, Ceci Tapia, Ceci Soto, está Rocío García que es la tercera vez que se chuta la presentación, está
Martha Tagle, está Cristi Renaud, está Pola Peña, están las propias consejeras Claudia y Carla, y Ceci y yo.
Entonces ahí está plasmado también toda esa lucha que hemos dado a lo largo de ya 15 años de Mujeres en
Plural.

En el primer capítulo van a encontrar, remontándonos más allá de la historia de México, desde la ilustración,
porque ahí parte esa consciencia plena de las mujeres de querer ser ciudadanas de pleno derecho.

Yo tendría que decirles una línea de tiempo, pero ya veo que se me está acabando el tiempo, entonces no lo voy a
hacer en esta fase.

Pero quiero decirles que es un recuento de dificultades y conflictos, pero también y sobre todo, un testimonio de
la audacia, la inteligencia y el valor porque a muchas les ha costado carísimo el dar esta pelea, de muchas
mujeres con nombre y apellido, de su capacidad de hacer alianzas, mujeres de diferentes partidos que no se
simpatizan, pero que están al frente porque la causa lo vale, de concebir estrategias geniales, la verdad en un
cafecito podríamos hablar de estas ocurrencias de las mujeres que fueron consiguiendo dar todos estos pasos para
conquistar esta igualdad de la que ahora gozamos, y pues de ese despliegue de conocimiento.

Y algo súper importante es que en este libro no nos miramos como víctimas; sí nos hay ido de feria, sobre todo a
las primeras, pero lo que queremos destacar es más bien lo contrario, nos miramos como esas grandes estrategias
llenas de optimismo, de entusiasmo, capaces de remontar.

Ceci dice: "somos las herederas de las mujeres insumisas y somos parte del legado que ahora entregan la estafeta
a las mujeres jóvenes".

Entonces, bueno, yo aquí le dejo por ahora.

Consejera del INE, Beatriz Claudia Zavala Pérez: Muchas gracias, Teresa.

Y así, nos seguimos encontrando en toda nuestra diversidad, entonces, seguiremos trabajando.

Vamos a escuchar ahora a nuestras comentaristas, pero yo quisiera formular una primera pregunta que detone
nuestros comentarios, nuestra plática.

Haciendo eco de este deber de memoria, creo que es súper importante que lo tengamos.

Cómo fue, a ver, recordemos mujeres, ¿cómo fue la primera experiencia de nuestro voto?, cuando llegamos a la
casilla o estuvimos frente a la urna, ¿nos cuestionamos, pensamos en las luchas detrás para que nosotros
pudiéramos ejercer este derecho?



Abierto y a lo que ustedes quieran comentar.

Karla, si te parece, empezamos contigo y después contigo Angie, si me permites.

Gracias.

Académica, Karla Jannette Ortiz: Bueno, pues muchas gracias.

Antes que nada, creo que hay que agradecer el libro porque rescató una de las metodologías feministas más
importantes que es dar voz a las mujeres.

Virginia Woolf decía: "hemos encontrado tantos escritos en anonimato", y esta obra es todo lo contrario. Se
agradece tener y yo lo veo así, una micro biblioteca, porque nos dan datos, nos dan referencia, nos dan cifras que
es, de cierta forma, en que podemos consultar la mirada.

Y esta pregunta que nos hacen en este aspecto, la voy a plantear primero desde lo personal. Llegar y pensar que
solamente era que me colocara en una papeleta y poder votar y en este proceso, después salir con un dedo, para
muchas en este punto, cuando no estamos sumergidas en el plan de la corriente política, para nosotros es
solamente ir y votar.

Salir contentas porque a la salida teníamos a nuestros abuelos esperándonos con una gran comida porque se
festejaba el acto de votar, pero era por el acto democrático de un país, jamás había entrado en ese proceso a mis
18 años, pensar el acto democrático que como mujeres tenía que ser más que una cazuela de bistecs, sino que
tendríamos que haber hecho una fiesta porque eran estas nuevas generaciones del porvenir, que anuncian ellas en
su libro, lo que nos va dando este tenor de pensar hacia dónde vamos.

Pero cuando ya estamos inmersas en esta lucha, empezamos a reconocer que no solo es festejar por festejar,
tendríamos que conmemorar cómo bien lo hemos hecho en cada una de las fechas importantes para las mujeres
porque como bien nos va llevando el libro, y hay una frase que a mí me encantó y la puse en el Facebook, era que
los senadores eran bastante caballerosos, me daban la silla, pero no me dieron el lugar.

Y eso fue así, retumbar; es cierto, o sea, estamos llegando a espacios, claro, se portan caballerosamente o lo que
ahora decimos nosotras como mujeres, correctamente políticos, pero en el accionar, en los procesos y en la forma
en que nos permiten no solamente plantear políticas públicas, no solamente normatividades, me empezaron a salir
todos estos recuentos que ustedes también hacían con las frases de "nos dejan en la cocina". Y eso es algo muy
significativo, porque en la parte de las secciones femeninas de los partidos políticos, que son las que han dado
mucha lucha, los primeros comentarios que se hacían es "dejémosle la cocina a las mujeres para ver qué hacen,
que hagan labor social".

Y en realidad no, este libro nos enseña también cómo desde PNR, cómo desde el mismo PAN, con todas sus
atenuantes, crearon secciones femeninas que empezaron a cuestionar el por qué las mujeres teníamos que ser
parte de la vida pública.

¿Esto qué nos lleva a pensar? Estamos escribiendo la historia, sí, pero aún faltamos más; y faltamos más en el
punto de hacerlas de una forma interlocutora, si este libro invita a ese proceso.

En la primera parte del sufragismo, es tan dulce, tan rico, es sentir que estamos leyendo de propia voz a ellas
mismas.

Consejera del INE, Beatriz Claudia Zavala Pérez: Gracias, gracias, Karla.

Angie.



Comunicadora, Angie Contreras: Muchas gracias.

Y después de saber todas las pioneras que nos acompañan esta mañana ya estoy nerviosa, pero dentro de un rato
me pondré en modo phantom, así que claramente.

Primero, wow, qué pregunta, cuando mi mamá iba a votar, justamente yo la acompañaba y yo también quería
entrar en ese cuartito y decir "mamá, yo también quiero y píntame mi dedito" y este depositar la boleta, yo quería
llegar justamente, además de la fiesta, quería llegar a los 18, porque también quería justamente participar; no voy
a negar que también era la fiesta.

Pero al leer este libro fue recordar una clase de historia y recordar que en clases de historia siempre nos hablaban
de los padres de la patria, siempre nos hablaban de los héroes de la patria, que construyeron el México que hoy
tenemos, pero jamás nos hablaban de las mujeres que habían construido y que siguen construyendo esta historia.

Y eso es darle nombre a todas aquellas que han sido escondidas, ocultadas, relegadas por un montón de cosas y
que hasta la fecha siguen siendo también ocultadas, quienes no pueden hablar por miedo, por la situación de
violencia, cómo también estamos dando.

Y yo ahí replanteo también esta idea y también lo pensaba mientras leía, el libro, de no es que las mujeres
requiriéramos tener voz; a ver, voz ya tenemos y de más, y muchísima, las mujeres ya tenemos voz.

Lo que las mujeres necesitábamos era este megáfono para gritarlo aún más fuerte y que todas, así de "vénganse,
vámonos, hay que sumarnos" y entonces, justamente cómo desde este libro retomamos esta historia.

Y escuchando justamente las participaciones, aquí lo apunté, también yo creo que esto no es una entrega de
estafeta y allá les toca, no; y esto es algo que también tenemos que seguir pensando mucho como personas
jóvenes. No es "te toca" y esto es un relevo generacional y no, esto tiene que ser un trabajo en equipo.

Porque nos enseñaron que esta idea, este estereotipo de vejez, de que mujer vieja, mujer que ya no puede,
discúlpenme, pero eso también hay que sacudírnoslo.

Esto es un trabajo en equipo entre las generaciones jóvenes, las que ya estamos en medio, las mujeres adultas,
adultas mayores, nuestras pioneras, nuestras ancestras, ¿por qué? Porque al final esto se reconoce a partir de la
experiencia.

Nosotras las jóvenes seguramente, para nosotras ir a las urnas es como: "sí, vamos, domingo, la cruda", pero para
llegar hasta eso se requirió mucho esfuerzo, mucha movilización, muchísimos años y el libro es el testigo de esto;
el libro queda como este vestigio de: "no se nos olvide cómo llegamos hasta aquí", pero además es la resistencia
de que sabemos, lamentablemente, que en cualquier momento esto puede ir para atrás.

Y el libro ya nos dice qué pasaba cuando ya no teníamos esos derechos ¿qué sigue? Y viene la gran pregunta,
¿cómo le hacemos para realmente llegar todas?, ¿cómo llegamos o cómo llegan las mujeres o las madres
buscadoras?, ¿cómo llegan las mujeres o las personas que no pueden abortar porque en sus estados no se les
criminaliza? ¿cómo llegan las mujeres afromexicanas, las mujeres con discapacidad?, ¿cómo llegan las maestras?
¿cómo llegan las niñas, las jóvenes?

¿Cómo llegamos realmente todas? Y ahí es donde entra esta área de creatividad y de trabajo en equipo, además.

Gracias.

Consejera del INE, Beatriz Claudia Zavala Pérez: Teresa, respondiendo a la pregunta detonadora.



Autora de la Obra, Teresa Hevia: Gracias, Claudia.

Bueno, cuando yo tenía 3 años, mi mamá votó por primera vez, yo nací en 1900 no, no es cierto, al revés, yo nací
en 1957, mi mamá votó antes de que yo naciera, pero apenas tres años antes, o sea, esto en realidad es bien
reciente.

Y pareciera que se nos otorgó así como en automático, que ya es algo con lo que damos por hecho y que, sin
embargo, vale mucho la pena aquilatar.

Yo tengo muy borrada esa primera jornada electoral en la que, teniendo 18 años, pude participar. Pero
ciertamente tengo muy presentes las últimas jornadas en las que me acerqué a las urnas y en donde vi muy
gozosamente los nombres de tantas mujeres que ya estaban ahí y que no estuvieron en los primeros años, este
derecho a ser electas.

Que Maca dice: "Votar y ser votadas, mejor votar y ser electas, porque 'votadas' podemos tomarlo con B grande"
y entonces, que es lo que realmente sucedió durante más de 40 años, a partir de 1953 que tuvimos esa posibilidad
de votar.

Entonces bueno, ahora es ese privilegio de ver las boletas en donde las mujeres paritariamente estamos
representadas y aquilatar es posibilidad y seguir defendiéndola, porque ningún derecho está exento de ir para
atrás.

Consejera del INE, Beatriz Claudia Zavala Pérez: Gracias, Tere.

Consejera Carla.

Consejera del INE, Carla Astrid Humphrey Jordan: Gracias.

Pues primero, sí, Maca, nos hiciste mucho daño, porque yo cada vez que veo "Votar y ser votadas" también, votar
y ser electas porque estoy con lo que "ser votadas" con B grande.

La parte de este libro, primero, quiero hablar un poco de este homenaje que es este libro también, esta defensa,
esta narración de muchas cosas que, claro, recopilan, se viven, se discuten, hay números, hay estrategias, hay
preocupación, hay compartir muchas cosas con distintos puntos de vista y, como decía Tere, no importaba si
había partido político, si era desde la academia, si era desde una Cámara, si era desde un cargo público.

Y creo que es importante esto de somos, sí, insumisas, somos poderosas, pero también hay que insistir, persistir y
resistir; y lo ponen en presente porque seguimos en eso, ¿no? Las resistencias están a la orden del día, las vemos
en Consejo General, las vemos en impugnaciones, las vemos en lo que dicen los partidos políticos, las vemos en:
"hay, paridad, pero ya sólo el 50, no se pasen, todo quieren". No, no es 50, ¿no? O sea, en fin.

Recuperando un poco la experiencia al voto y de lo que decían, me acuerdo perfecto que yo la primera vez que
voté, mi mamá me llevó y me dijo: "No, no, pero además vamos a ser observadoras". Entonces hice el curso de
observadora con mi mamá y fuimos a observar y a votar, ¿no?

Y la verdad es que como muy interesante, porque creo que las que estamos aquí o los que estamos aquí, estamos
porque tuvimos mujeres, mamás, profesoras, abuelas que incitaban y nos decían: "tienes que cumplir porque es
un deber, porque es por tu país, porque es por tu nación".

Y a partir de eso, empiezas a ver como muchas luchas, ¿no?

Yo siempre digo que yo crecí en una casa, afortunadamente, feminista, matriarcal no patriarcal y mi papá muy
apoyador de todos estos temas, y la verdad es que viene, no tarde, pero te vas dando cuenta cuando vas



conociendo estas historias.

Yo no lo viví, digamos, de primera mano, una discriminación ni en la escuela, en la universidad éramos más
abogadas en mi universidad, incluso levantábamos la voz, nos quejábamos de todo y creo que cuando empiezas a
trabajar, yo empecé primero en un despacho, te empiezas a dar cuenta de cosas, cómo se maneja distinto con las
mujeres y con los hombres, en el INE, bueno, IFE, mi primera casa institución pública y creo que vas viendo,
sobre todo, IEDF, se toca mucho estas defensas al voto directas, ¿no?

Y este tema de decir: "no, da igual que no esté en la ley, vamos a hacer esto y va a haber una cuota y la vamos a
armar, y tenemos que armar una propuesta de iniciativa para reservar espacios, para el tres por ciento", y estas
ideas que se te van ocurriendo y que en ese momento estás, quizá en solitario, ¿no?, luego llegó Claudia, y digo
en solitario porque pues en ese momento éramos dos mujeres, pero no necesariamente acompañaba estos
esfuerzos, me quedaba sola frecuentemente en esas votaciones, aunque después por sentencias, pues nos
obligaban justamente, a hacer estas cosas y a cumplir con esa cosa muy rara que era en ese momento la cuota, o
dar financiamiento, o hacer estas iniciativas.

Luego, pues Claudia se integró y pudimos ir armando mejores cosas, pero creo que este conocimiento de la
realidad y de la diferencia entre hombres y mujeres, la verdad, y cómo ejercemos nuestros derechos, la verdad,
tiene que ver mucho con un paso en cómo vas conociendo más mujeres, armándote de más mujeres, viendo más
historias, conociendo de primera mano, esta discriminación histórica y estos temas de cómo este litigio
estratégico, estas organizaciones, esta sororidad, es muy importante.

Yo creo que nadie de las que estamos aquí podemos decir que llegamos solas, que llegamos sin estar apoyadas,
sin estar escuchadas, sin ir de la mano con otras mujeres. Y creo que eso es lo más relevante.

Cuando Claudia nos dice "qué recuerdan de su primera experiencia del voto", yo lo recuerdo como un momento
feliz, como un deber. En mi casa me lo habían inculcado, claramente no tienes este tema de que estás
discriminada y tienes que ir a ejercerlo por un motivo de lucha.

Pero después te das cuenta de todo el contexto de discriminación histórica que sufren las mujeres y que hemos
sufrido, en carne propia incluso, y que creo que vale la pena narrar, porque creo que muchas veces nos quedamos
calladas y hay que visibilizar los temas.

Yo veo los ataques que todas tenemos en redes, como una resistencia con mis colegas, con las mujeres de decir
"en esto vamos juntas", pero vamos juntas a vencer la violencia, vamos juntas a visibilizarla, vamos juntas a tener
herramientas y elementos que nos permitan ejercer nuestros derechos con absoluta libertad.

Y creo que la elección más importante del libro es ni un paso atrás. Por eso creo que el nuevo horizonte sí es
esperanzador porque tenemos la primera Presidenta, es cierto, no es la primera vez que teníamos dos candidatas
presidenciales, pero sí con oportunidad de ganar sí era la primera vez.

Tenemos debates, Consejo General, le siguen diciendo a la Presidenta del Consejo "Consejera Presidente", hasta
que llega la Presidenta y dice "sí, con a, aunque les cueste trabajo, soy la Presidenta". Y que hasta eso cueste
trabajo nos lleva a pensar todo lo que nos hace falta.

Entonces este día otra vez, es un día muy importante para presentar un libro como éste, pero por eso sólo
conmemoramos, porque todo lo que falta por hacer también es muy relevante.

Mi primera vez votando una experiencia, como dice Tere, a lo mejor no tan nítida, pero muy importante desde el
sentido de vista del deber democrático que me inculcaron desde mi casa, pero siempre después de la mano de
garantizar este derecho para, uno, cada vez más mujeres; pero, dos, en condiciones de igualdad. Y creo que eso es
la piedra angular.



Hoy tenemos una iniciativa presidencial que habla de la igualdad sustantiva en la Constitución, como un derecho
de las mujeres. Creo que eso es un cambio muy trascendente que tenemos que valorar y que tenemos que analizar
estas iniciativas porque me parece que hacia eso es a lo que vamos.

Yo pondría ese nuevo horizonte a lo que ahora tenemos que hacer como mujeres en distintos cargos.

13 gobernadoras, pero gobernando al mismo tiempo, más una Presidenta y, ¿dónde están reunidas?, ¿dónde está
esa agenda transversal de propuestas?, ¿dónde están esos temas que nos interesan?, ¿dónde están unas campañas
y una forma distintas de hacer política?

Y creo que aquí es donde tenemos que fijarnos cuál es el nuevo horizonte y qué queremos de tener a más mujeres
en estos espacios y cómo cada una de nosotras quiere ejercer estos espacios públicos.

Consejera del INE, Beatriz Claudia Zavala Pérez: Muchas gracias, Consejera Carla.

Ceci.

Autora de la Obra, Cecilia Lavalle: Yo recuerdo mi primer voto con mucho escepticismo porque eran elecciones
presidenciales, pero solo había un candidato, o sea no había para dónde hacerse.

Y desde luego entonces yo no tenía la conciencia que adquirí después, pero sí puedo recordar haber ido a votar
con el entusiasmo de eso que me parecía una fiesta, aunque fuera por un solo candidato o aunque fuera a anular
mi voto.

Y recuerdo y quiero recordar ahora que después fue que entendí toda esa importancia porque mi madre vota por
primera vez cuando yo tenía ocho años, mi madre vive aun, es una historia realmente reciente.

Y sí recuerdo, en cambio, con enorme emoción, esta última vez que fui a votar, como dice Teresa, ver la boleta
llena de mujeres, fue de un gozo enorme.

Fue, además, una sensación de: hemos hecho un buen trabajo. Puede ser que no todas las candidatas que estaban
ahí plasmadas me representaran, pues sí, pero eran mujeres y están ahí, y esa es la democracia, quienes sí van a
representar nuestros ideales, hablaré en primera persona, van a representar mis ideales, mi utopía y habrá quien
no solo no la represente, sino sea una franca adversaria, así va.

Y para eso garantizamos la mitad de las sillas; la sensación de "hicimos un buen trabajo, hacemos un buen
trabajo", fue muy poderosa.

Y quiero comentar un poco lo que acabo de oír ahora, porque aquí hay mujeres más jóvenes que yo, oír que ya
las llevaron y votaban, me hace enormemente feliz, así llevé yo a mi hija a votar, es esa sensación de "lo estamos
haciendo bien".

Y quiero matizar un poco lo que dijo Angie hace un momento, yo sí creo que ya estamos en un pase de estafeta,
pero por primera vez en la historia de la humanidad somos tres generaciones trabajando juntas por derechos y por
derechos políticos, particularmente. Mis maestras, como Marcela Lagarde, siguen ahí. Yo sigo aquí y tú ya estás
aquí.

Entonces, eso es sumamente emocionante porque, en efecto, el nuevo horizonte no está exento de retos ni de
desafíos, se ven los nubarrones; yo vengo del trópico, así que puedo ver venir los huracanes, pero ya estamos ahí
y no estamos solas, y somos muchas y somos tres generaciones que no estamos dispuestas a dar ni un paso atrás.

Consejera del INE, Beatriz Claudia Zavala Pérez: Gracias, Ceci.



Fíjense que la conciencia de género es bien importante. Yo ya estaba grandecita y cuando empecé a juntarme con
Carla, empecé a tener conciencia de género y me revolucionó porque, además, mi primera maestra en lo oral fue
Ceci en un evento, y Maca que era muy traviesa, por el 2009, Maca, entonces en un evento yo oí a Ceci con esta
claridad y yo decía: "¿Todo eso tenemos qué hacer?", porque yo estaba en una institución. Pero entonces, esas
claridades, esa conciencia es bien importante.

Y este libro, creo que nos despierta más esa conciencia, porque ahora no nos podemos ver si no es tejiéndonos y
en nuestras distintas diversidades, y por eso tenemos que trabajar juntas para lo que viene, en todas las
generaciones, con todas nuestras diversidades y nuestras intersecciones que tenemos para poder construir el
mundo que queremos y reclamar los derechos que queremos, luchar por ellos, pero estabilizar los que ya hemos
alcanzado y no retroceder.

Voy a pedirles, les voy a dar un giro porque, como siempre, el tiempo nos alcanza, entonces en esta segunda
pregunta, aprovechemos para dar un cierre en la presentación del libro porque, miren, ya estamos en paridad, en
los cargos de elección popular, voy a referirme a esos porque falta trabajar en otros espacios. Ya estamos ahí.

Pero, ¿qué desafíos están vislumbrando ustedes, para esa igualdad en derechos, para esa igualdad sustantiva a la
que debemos seguir trabajando?

Si ustedes me lo permiten, voy a invertir un poco el orden, porque después de esta intervención en esta mesa, la
Consejera Carla me va a hacer el favor de cerrar esta mesa de presentación.

Entonces, para estarnos escuchando con estas voces, empezaré en esta de la igualdad.

Tú ya nos adelantabas, Carla, pero sí, en algunas frases, en ésta, pues, ¿qué desafíos tenemos para la igualdad
sustantiva, a la luz de lo que escribieron, se escribe Teresa y Cecilia en este libro?, que también ellas nos dejan
ahí ya muy claro este horizonte.

Y después empezamos con Angie, con Karla, para terminar con nuestras autoras y su propio cierre, ¿les parece?

Gracias.

Adelante, Consejera Carla.

Consejera del INE, Carla Astrid Humphrey Jordan: Gracias.

Pues sí, estamos en paridad y nos sigue costando, trabajando esta medida de ajuste, pues no es que pase
naturalmente, ni siquiera en este órgano colegiado, hay paridad numérica por primera vez en el Senado de la
República aplicamos esta regla, en la Cámara de Diputaciones es la segunda vez que la aplicamos.

Sin embargo, los números no nos resuelven gran cosa y lo digo, por ejemplo, tenemos una 8 de 8 que con esa
redacción, no podrá o se suspenderán los derechos de la persona que tenga sentencia firme por el delito de, pues
no sirve, en un país con 92 por ciento de impunidad, pues esas redacciones son las que no podemos permitir.

Entiendo que las legisladoras también están sujetas a mucha presión a la hora de estar legislando, pero esa camisa
de 11 varas, yo creo que hay que ponderar y ver hacia dónde va esto, porque lo que no permitimos, lo que no
podemos permitir es tener a ninguna persona agresora en el poder.

Tenemos un tema muy importante de combatir las violencias, la violencia digital es un tema importantísimo en el
que tenemos que trabajar porque el 83 por ciento de los casos que se denuncian a esta autoridad, tienen que ver
con violencia digital y con que las herramientas no son tan claras ni tan sólidas para poder garantizarle a las
mujeres que pueden contender en espacios libres de violencia y que para que puedan ejercer sus cargos en
condiciones libres de violencia.



Sí seguimos teniendo herramientas y armando estas herramientas, ahora un registro de redes sociales de las
personas candidatas o funcionarias públicas, pero que va a seguir sin funcionar si las plataformas digitales no se
comprometen, tenemos a Meta, que lo hace, pero el resto no.

Creo que además el financiamiento público para las campañas de mujeres, aquí hacemos un acuerdo en el 20 para
que sea el 40 por ciento obligatorio, lo subimos al 50 por ciento y me sigo encontrando mujeres, ayer en
Chihuahua "a mí no me dieron un peso".

Hay que crear una metodología urgente para revisar en el flujo de la propia campaña que se les estén dando los
recursos a las mujeres. Ya tenemos garantizados su espacios en radio y televisión, porque hay una metodología y
porque es muy fácil medirlo, están al aire finalmente los spots, pero en cuestión de financiamiento no lo hay.

Y aquí pegado la cultura de la denuncia, porque les digo "oigan, es que hágannoslo saber, denúncienlo, porque
nosotros no nos enteramos, porque nosotros fiscalizamos después". Y claro, otra vez la violencia, "es que si yo
denuncio que no me dan recursos me van a quitar la candidatura, ya no voy a ser postulada, ya no voy a llegar al
cargo".

Entonces creo que eso es otro de los temas importantes.

Yo creo que una agenda transversal importante, estas 13 gobernadoras con una Presidenta tiene que ser
revelantísimo tener a tantas mujeres en un Poder Ejecutivo hoy.

Yo no veo esa agenda transversal, esa agenda de cuidados, esa agenda de seguridad, esa agenda contra la
violencia de género, contra la violencia política en razón de género. Y me parece muy importante.

De los congresos locales solamente en cuatro hay mayoría hombres, hay varios, por ahí cuatro o cinco que hay
paritarios, 50-50 y 24 hay más mujeres. Tenemos esa fuerza y tenemos que creérnosla.

Y sé que modificar nuestras leyes, sugiero leyes orgánicas, comisiones paritarias en el Congreso; Martha Tagle,
por aquí la vi, bien que sabe de eso, comisiones paritarias, mesa directiva, JUCOPO, etcétera, falta mucho por
hacer en otros campos para que esa paridad numérica de verdad sea una paridad cualitativa que se pueda imponer
y que podamos tener injerencia. Sin presupuesto, mucho de lo que decimos aquí no tiene sentido.

Entonces creo que ésos, yo apuntaría como a algunos de los retos que tenemos enfrente.

(Aplausos)

Consejera del INE, Beatriz Claudia Zavala Pérez: Gracias, Consejera Carla.

Angie, por favor.

Comunicadora, Angie Contreras: Muchas gracias.

Y necesitamos un sticker de lo que acaba de decirnos Cecilia, de somos tres generaciones luchando por nuestros
derechos, así es que hay que ir haciendo el sticker, hay que ponerle glitter y X2 a todo, porque sí.

Perfecto, listo.

¿Cuáles son los retos? Y me encanta que aparte va con la idea del libro, ¿cuáles son los nuevos horizontes?

A ver, me parece que de entrada necesitamos que decirnos feministas no sea hoy en día una palabra que dé miedo
y nos dé miedo decirlo.



Hace algunos años una diputada justamente decía: "es que yo no quiero que mis discursos suenen tan feministas".

¡Ah, caray!, ¿cómo se mide ser tanto feminista?

"Es que, si no van a etiquetarme como la diputada feminista", y eso implica que llegan los trolls, los haters, llegan
estos grupos que están en contra de nuestros derechos y, ¿qué pasa? Que las diputadas, la senadora, la regidora,
las alcaldesas, las gobernadoras no tengan miedo de posicionarse desde una agenda y como feministas.

Pero también, necesitamos también tener este compromiso de la agenda, por la agenda y para la agenda
feminista.

El voto de nosotras y ser electas, ya no votadas, es gracias al movimiento feminista, no fue gracias a los partidos;
la agenda tiene que ser desde una idea feminista y por los derechos de todas.

Esto de: "esto sí, pero esto no porque me es incómodo", a ver, a ver, nunca fue incomodo luchar por nuestros
derechos; y también ese es el reto.

Porque luego viene este: "sí, pero es que...", como decían anteriormente: "como que ya son muchas ¿no?".

A ver, o sea, ¿cómo?, son todos los derechos y nuestros derechos no se negocian, no se ponen a debate y tampoco
es como a considerar qué parte sí me gusta y qué parte no me gusta.

Pero también creo que una apuesta es: ¿cómo estamos construyendo una ciudadanía también feminista?, porque
quienes estamos aquí estamos convencidas de ir a votar a las urnas, pero ¿qué está pasando con las que no van a
esas urnas?, ¿cómo las enamoramos?, ¿cómo les decimos?, ¿cómo las convencemos?, ¿cómo les decimos que
votar es para algo?

Necesitamos que todas estemos llegando y las que no están votando también es por algo, ¿cómo las estamos
escuchando?, ¿y cómo se están también viendo reflejadas y representadas?

Y también, para cerrar que estoy al tiempo, esta idea de romper el techo me encanta, pero estamos estrellándolo,
porque tenemos violencias presentes que nos están afectando y por esas violencias las mujeres no quieren llegar a
esos espacios, porque ve, me tengo que aguantar que me estén cuestionando no solamente en mi físico, lo que
presento, cómo me veo, si tengo hijas o hijos, o tengo plantas, pero además, la creación de contenido manipulado
que viene a juzgar nuestros cuerpos. Y ahí también es un pacto, este pacto de que si veo ese contenido que está
violentando a una mujer, no lo comparto, no lo distribuyo y lo reporto. Son tres palabras, también sticker para
eso.

Cómo también estamos sumándonos, decimos mucho de romper el pacto, pues también este pacto es
recordándolo a nosotras, porque nos hemos creído que, por ganar una campaña, toleramos prácticas de violencia
entre nosotras.

Y cierro, que un horizonte muy importante me parece que es que la sororidad no se quede en una playera, que no
se quede en el meme, que la sororidad realmente sea marcar una diferencia, porque claro que va a haber
diferencias de creencias ideológicas, claro, y me encanta cómo defendemos las mujeres nuestros ideales, me
encanta, pero el principio tiene que ser la sororidad para todas, que no sea solamente un discurso que se desgaste,
sino realmente cómo lo estamos llevando al día a día entre todas nosotras.

Gracias.

Consejera del INE, Beatriz Claudia Zavala Pérez: Gracias, Angie.



Pero hay otra generación más chiquita que también está y bien entrada, eh, somos cuatro las que andamos aquí.

Karla, por favor.

Académica, Karla Jannette Ortiz: Creo que voy a contestar con base en que dijo algo Angie, y lo recuerdo mucho
porque es el tema central de cómo invitar a quienes no votan, pero también cómo hacerle a quienes les niegan el
derecho a votar y lo tuvimos en 2022 con Ocotequila, en una simple elección de comisariado, donde el
argumento fue uno que se presentó en eso de 1953 de las mujeres no pueden votar porque hay una ley que señala
que no tenemos la capacidad de raciocinio para hacerlo.

Y si hacemos un conteo de los años que vienen acá, nos quedamos al punto de que tenemos también una
democracia fragmentada, y lo digo en concreto porque no es lo mismo los derechos y los privilegios de los que
hemos logrado consolidar en la urbe, que lo que está en las zonas más alejadas de nuestro país; y ahí entran
cuando ya también las demandas de mujeres afro, de mujeres que están migrando, porque estamos teniendo una
gran población de mujeres llegando a nuestro país también, es cuando te preguntas y entonces a cuestionar de qué
ciudadanía hablábamos, de una ciudadanía universal o hablamos de una ciudadanía democrática.

Y aquí fue lo que me hizo boom con lo que comentaste, esta otra frase que recupero del texto de las autoras, que
paridad, y lo digo así, está tan manoseada que sólo se entiende con llegar números en las mujeres, y ellas ponen
una frase concreta de que "paridad es ejercer el poder", estar en los espacios donde transformas todos estos
mundos y es donde digo, en efecto, sí están llegando las mujeres, pero hay algo más atrás de la paridad que no
hemos logrado transformar que es lo cultural y cuando hablamos de transversalizar la perspectiva de género y
cuando hablábamos de incorporar el tema de igualdad, es que necesitamos garantizar que la infraestructura de
gobierno también nos dé parte al acceso de esa justicia.

Queremos mujeres que puedan denunciar, pero tenemos MP que confunde la violencia política ejercida por la
pareja en la familia en ese entorno, con violencia familiar.

El que te quiten a los hijos, el que te secuestren y que además nos digan: "no tienes las capacidades", cuando
resulta que el mundo está planchado para una estructura pensada para los hombres, pero no para las mujeres.

Yo ayer les decía a mis colegas en la clase, las mujeres también llegamos en desventaja a hacer política entre las
balas, porque no tenemos todavía esas formas de negociación en las que se ha estructurado un mundo, ¿y cuál es
el reto aquí? Algo que hay que ser concreto también en la participación de las mujeres es que ya no solo vamos a
luchar contra una estructura patriarcal que todavía tiene reglas y mandatos que nos estipulan en qué lugares estar
y no, sino que se llega un nuevo actor, que es el tema de la delincuencia organizada.

Ése es un factor que ahorita está modificando también la decisión de las mujeres de participar o no participar.

Aquí yo comulgo con lo que dice la Consejera Carla, ¿dónde está la agenda?, ¿hacia dónde vamos a caminar y
cuáles van a ser los puntos que se van a estipular?, porque sí tenemos niñas pequeñas que se emocionaron al ver
llegar a la primera mujer Presidenta, algunas de nuestras generaciones tenemos miedo de, en qué condiciones
llega la Presidenta.

Es decir, ¿qué alianzas se van a formar?, ¿hacia dónde vamos?

Y yo sí saco algo importantísimo de este libro, pareciera que el movimiento feminista, las feministas
institucionales y las académicas que trabajan en la perspectiva, están peleadas y no es así, esto lo da cuenta y nos
va diciendo cómo el conocimiento, cómo el saber y también cómo desde lo local que es algo que creo que
tenemos todavía por mucho en deuda, ha dado sustento para que a nivel federal se estén concretando todas estas
reformas, todos estos golpes de sentencia, porque el tema de la nulidad de elecciones se da a partir de zonas
indígenas, se da por la falta de reconocimiento y no son mujeres, en este punto, que digan "venimos todas".



No, hablas con ellas y te dicen: "estoy sola, porque no sé ni siquiera cómo levantar una denuncia, yo no sé qué
proceso". Y aquí es donde entran las organizaciones feministas, donde abrazan, acuerpan a estas mujeres y nos
marcan también las rutas a las académicas de decir: "a ver, ¿qué está fallando?, entonces, en lo intelectual, ¿qué
está fallando en el movimiento?". Y lo que dice es que hay momento en los que sí tenemos que volver a cerrar
estos lazos y pugnar por derechos que aún siguen todavía debiéndonos.

El punto que vas leyendo poco a poco y dices "sí, claro, ya los tenemos", pero regresas a otras comunidades y
empiezan a cuestionar que no pueden decidir sobre lo más mínimo: gasto, cuerpo, hijos, te quedas a pensar en
realidad qué tanto estamos avanzando.

Creo que el reto concreto es: hagamos común la paridad, pero llevémoslo a todo lo local.

Consejera del INE, Beatriz Claudia Zavala Pérez: Ceci, para el cierre de tu parte y después Tere y finalizaremos
con la Consejera Carla.

Adelante, Ceci.

Autora de la Obra, Cecilia Lavalle: No quiero repetir, pero coincido absolutamente con lo que han dicho las
compañeras que me anteceden.

Creo que lo podríamos resumir en que el principal desafío se encuentra en las resistencias a pensarnos, sentirnos,
vivirnos iguales; siguen sin pensarnos, sentirnos y vivirnos iguales. Por eso no nos ven a la par, por eso se siguen
sintiendo desde los partidos y desde el poder tienen esta visión patrimonialista de las sillas del poder, en la que se
asumen muchos señores como es mi silla y entonces yo decido a qué mujer se la presto.

Está ahí claramente las resistencias a pensarse y sentirse iguales.

Quiero destacar además de lo que han dicho mis compañeras, que otro de los desafíos se encuentra en la
simulación. Hay una enorme simulación, particularmente en lo local, en los ayuntamientos, en donde es el
síndico, que es el primo, el hermano, el papá, el esposo, el hijo, el que realmente toma las decisiones porque la
presidenta municipal es familiar directa, pero no sólo eso, sino que el gobernador y la Federación acuerdan con el
señor.

Hay ahí una simulación que hay que terminar y la simulación también está dentro de los partidos políticos que
están no aprovechando toda la experiencia, todo el talento de sus militantes y están postulando a mujeres muy
jóvenes, sin experiencia, desde esta visión patrimonialista.

También creo que un desafío es que las mujeres que lleguen al poder, lleguen felices. Decía Patricia Mercado
hace poco que para cuando una mujer gana, siempre es "ay, gané", y ellos dicen "eh, gané". Todavía no podemos
llegar felices, porque el alud que viene es muy grande. Así que ese es un desafío.

Otro desafío es, en efecto, y coincido con lo que han dicho aquí, es incomodar, o sea, el feminismo es incómodo;
si no incomoda, no es feminismo.

Porque aún no tenemos igualdad, el feminismo ni es incómodo, ni es silencioso, entonces no es, así que sigamos
incomodando, eso quiere decir que estamos haciendo algo bien, hasta que no lleguemos, hasta que la igualdad se
haga costumbre, decía una compañera indígena.

Y también hay que tener muy claro de qué se trata la sororidad para que no se confunda con mujerismo; la
sororidad requiere una agenda, necesitamos ponernos de acuerdo en esa agenda y saber quiénes van a estar de
acuerdo en esa agenda y de qué se trata el pacto y ese pacto tiene tiempo, es todo un proceso que debemos
todavía afianzar.



Cierro diciendo que también necesitamos que las mujeres jóvenes sepan cómo llegamos aquí, ese era el objetivo
de este libro, sino saben cómo llegamos aquí no lo van a poder defender, aquí está su historia, aquí es la manera
en que pueden sentir que la silla es suya, que no se las dieron, nosotras las ganamos para ellas, parta ustedes, de
modo que tiene que saber.

Y creo que el gran desafío podremos resumirlo en este nuevo horizonte, en esta nueva cima en la que estamos, el
gran desafío va a estar en que la paridad eche raíces, la paridad no ha echado raíces, necesitamos que la paridad
eche raíces para que las mujeres, y ahí voy a parafrasear algo que le escuché a Martha Tagle: "para que las
mujeres no solo lleguen al gobierno, sino que ejerzan el poder".

Consejera del INE, Beatriz Claudia Zavala Pérez: Teresa.

Autora de la Obra, Teresa Hevia: Bueno, yo quiero traer a cuento dos cosas y con la primera evoco a nuestra
queridísima Pola Peña, que a su vez retoma esta frase de Naciones Unidas, este cuestionamiento que dice: "qué
democracia para qué igualdad".

En este momento yo creo que ése es un desafío enorme porque sí, las mujeres ya están en los cargos, ya están en
los espacios de toma de decisiones en la representación, pero todavía hay un rezago muy importante en términos
de con qué autoridad llegan, con qué empuje llegan, con qué determinación para imponer la agenda de los
derechos de las mujeres.

Hace muy pocos días, el 9 de octubre, nos reunimos en el Senado, con varias legisladoras, diputadas y senadoras
que comparten esta agenda, y ellas hablaban con cierto dolor, de estas mayorías abrumadoras de mujeres en los
congresos, en donde en realidad no se asumían como mayoría, sino que estaban fraccionadas, pues mucho más
atentas a lo que dijera su dirigente y su partido, que a lo que dijera la agenda de género.

Entonces, el gran problema puede ser que lleguemos en números muy importantes, pero que sigamos siendo
minoría en los congresos y en los gobiernos, las que realmente van a apoyar esta agenda.

En esa reunión hacíamos este recorrido de la línea de tiempo de los 200 años, desde 1824 hasta 2024, y yo decía:
Cómo llegan las mujeres al poder a lo largo de todos estos años y pensaba, bueno, las mujeres en los orígenes,
pues llegaron pidiendo perdón, era casi vergonzoso lucirse como mujer en un Congreso de puros hombres;
después llegaron pidiendo permiso. "A ver si con las cuotas, disculpen ustedes, con permisito, pero ya llegamos
aquí". La aspiración es que ahora lleguen diciendo: "Por favor, pásenme el orden del día, compañeros y
compañeras, porque vamos a trabajar".

Y que ese "vamos a trabajar", con esa autoridad, sea a partir de saberse con 200 años de historia atrás y de
mujeres que, como dice Ceci, les ganaron, les ganamos ese espacio y entonces no tengan que voltear a su
dirigente para ver en qué sentido votan, que no tengan que sentirse incomodas por hacer alianzas con las
diputadas o las senadoras del otro partido, sino que logren esta comprensión de la sororidad en donde lo
importante es reconocerse que aunque hemos avanzado muchísimo, todavía hay un camino importante por andar
y que entonces necesitamos ser aliadas.

Porque esas piedras en el camino, en el libro dice: "A ver, sí, derribamos el muro, el muro de la desigualdad
formal, pero quedaron un montón de piedras en el camino que se convierten en obstáculos y que todavía tenemos
que ir removiendo para no tropezarnos". Y tenemos que hacerlo de la mano, como se ha hecho siempre, porque
de otra manera vamos a hacer muchas y muy pocas.

Y aquí, de nuevo, qué democracia para qué igualdad, cómo hacemos para que haya un equilibrio de poderes,
cómo hacemos para que las voces de todas y todos realmente se escuchen y no haya un avasallamiento total de
solamente un grupo, un partido.

Tenemos que acompañar también a estas mujeres, hacerles saber que tienen un compromiso, no llegaron nada



más porque sí, ni llegan solas ni llegan gratis y, por lo tanto, hay un compromiso con quienes hicimos posible ese
arribo, pero también tenemos que acompañarlas porque muchas llegan solas, llegan sin mucho conocimiento de
su historia, del legado que reciben y, entonces, es importante que las mujeres que tengamos posibilidad de estar
cerca, pues hagamos ese trabajo, esa labor de acompañamiento.

Yo voy a terminar con una frase de Gloria Steinem que está en el libro, que Cecilia rescata y, por cierto, nada
más decir que yo claro que le dije a Cecilia que sí escribiese el libro, nada más por hacerlo con ella, porque la
Cecilia, decimos por ahí, Cecilia dice "buenos días", pero lo dice de tal manera que nos deja el corazón lleno de
emoción y ha sido un deleite, no solo escribir el libro, sino ahora acompañarnos en este recorrido por algunos
estados en donde nos permiten presentarlo.

Y esa frase de Gloria Steinem dice, y por cierto que está en un separador que incluimos en el libro, porque el
libro termina cuando la contienda todavía no se resuelve, están las dos mujeres candidatas, una va a ganar, pero
todavía hay un interrogatorio con respecto a quién va a llegar.

Y Gloria dice: "nuestra victoria no es una narración personal, sino una carrera de relevos, cuando la primera de
muchas mujeres diversas gane el más alto de los cargos democráticos, subirán los escalones tallados por otras
mujeres antes que ella".

Y esto es muy importante porque llega una mujer, efectivamente, no llega sola y llega con una exigencia por
parte de quiénes, pues labramos esos escalones y seguiremos labrando y seguirán labrando.

Entonces, creo que esos son algunos de los retos importantes.

Muchas gracias.

Consejera del INE, Beatriz Claudia Zavala Pérez: Muchas gracias.

Pues para cerrar esta presentación, les agradezco muchísimo que lo hayan escrito, que nos hayan acompañado
para los comentarios.

Consejera Carla, por favor, si quiere cerrar esta mesa de presentación.

Consejera del INE, Carla Astrid Humphrey Jordan: Gracias.

Pues, en primer lugar, agradecerles a las autoras haber venido a presentar el libro a este Instituto Nacional
Electoral que sin duda queremos que siga siendo parte de esta historia, de esta historia democrática y construida
para mujeres y por mujeres, y creo que es un libro muy importante que, como dicen, va desde el tema
internacional, nos habla de estas resistencias, de lo poderosas que somos, de que sí somos insumisas, de insistir,
persistir, resistir, de cómo sí se ha avanzado, narra incluso debates, luchas, recoge muchos de los temas que
vivieron, vivimos, se seguirán viviendo y creo que nos deja este capítulo de nuevo horizonte con muchos temas,
sí, alianzas entre mujeres; sí, varias reformas que se tienen que hacer, el contexto internacional, el tema del
cambio cultural, que es el que más cuesta trabajo y creo que aquí es donde decimos "es que la paridad todavía no
está arraigada, no está ahí".

Y por eso cada vez que desde algún momento, desde alguna entidad vemos que "oigan, están haciendo esta
reformita por aquí. ¿Cómo?". Y hay que ver qué hacemos y cómo le hacemos, y empezamos a hablar con todo
mundo y a ver por qué se está haciendo y cómo la detenemos y todo, es porque todavía como mujeres sentimos
que no está instalada como tal esa paridad, que todavía no nos la creemos, sí es un principio constitucional, sí es
obligatorio, pero aún como mujeres creo que hay muchas que no se asumen con esa fuerza para decir "no le debo
el cargo a nadie, más que a las mujeres que me han antecedido y que han luchado por abrir estos espacios".

El libro dice bien "cada logro o cada uno que parece un logro, en realidad es un derecho que nos tendrían que



haber reconocido desde un principio".

Entonces desde ahí creo que debemos de partir para saber que estas sillas son nuestras, que las tenemos para
tomar estas decisiones y que sí tenemos un compromiso con esa agenda feminista, porque sí se oye mucho, como
dice Angie; bueno, no, pero no tanto y esto del feminismo da miedo. No, sí hay un compromiso con esa agenda
feminista que tenemos que impulsar y que tenemos que comprometernos a seguir.

Y creo que el libro cierra con todo lo que nos deja, en efecto, antes de que suceda la elección presidencial, con un
tema de que sí hay que acompañar a las mujeres que están en el poder, porque llegan con muchas cargas, es
cierto, pero también por lo menos hasta ahora, pues creo que esta iniciativa que habla de reducir y eliminar la
brecha laboral, de tener el principio de perspectiva de género en la procuración de justicia, en las agencias de
seguridad pública, de que obliga algo que ya lo veíamos con paridad total pero que se sigue cuestionando hoy en
día ¿no? Los gabinetes paritarios en los tres niveles de gobierno.

Es decir, estas cosas que como que ya sabíamos para muchas y la mayoría de quienes estamos aquí es claro, pero
que sigue habiendo un debate ¿por qué paritario?, ¿por qué en los tres poderes? Y las presidencias municipales.

Que aquí es un tema que aquí es una obligación constitucional y tenemos un deber reforzado ahí de que avancen
las mujeres.

Ayer, bueno, a ver en esta elección se quedó, por ejemplo, van bajando el número de mujeres, en Morelos es el
12 por ciento de mujeres que ejerce el cargo de Presidenta Municipal, y aquí además a ese nivel son las más
violentadas y tenemos que tener un foco muy especial de que avance desde ahí la paridad y la garantía de los
derechos de las mujeres a nivel municipal.

Así que yo les agradezco muchísimo este libro, es una gozada leerlo, es de verdad muy claro en una visión, como
tú dices, Ceci, no una visión de sufrir, sino de ver cómo sí se hace, cómo se pensó, cómo hay que hacer distintas
acciones, cómo hay que hacer litigio estratégico, cómo son importantes las alianzas, cómo Pola, con esa cara que
te veo me acuerdo siempre cuando estoy redactando algo, "¿qué me diría Pola en este tema?".

Y la verdad es que son unas maestras para quienes estamos aquí y pues tenerlo nos honra muchísimo y gracias
por venir a presentarlo.

Habrá, me está diciendo la Consejera Zavala, firma de este libro por parte de las autoras, así que, por favor,
lleven el libro, léanlo completo porque ustedes son parte de esta historia y tienen que seguir escribiéndola.

Gracias, Teresa y Cecilia.

Presentadora: Muchas gracias, consejera.

Muchas gracias a todas.

Para continuar, escucharemos al Cuarteto de Cuerdas de la Orquesta Filarmónica de la Secretaría de Marina.

(Orquesta Filarmónica)

Presentadora: De esta manera concluye la presentación del libro "El deber de la memoria. Del derecho a voto, a la
paridad en todo".

A continuación, contaremos con un receso de 10 minutos. Mientras tanto, les invitamos a pasar al vestíbulo, en
donde tendrá lugar la firma de libros.

Les esperamos en punto de las 12:00 horas para continuar con nuestro programa. En breve regresamos.



(Receso)

Presentadora: Continuamos con el 71 Aniversario del Voto de las Mujeres en México, un Nuevo Horizonte.

Para este momento, agradecemos la presencia de Gema Tabares Merino, Esther De la Cruz Marín, Aura Micaela
Peñaloza Pérez, Daniela Seani Islas, Ana Gabriel Cruz Chávez, Nilsan Hilario Mendoza, Monserrat Villanueva,
Mirsa Santos Oliva, Teresa Mojica Morga, quienes nos acompañan en representación de la Red Afrocaracolas y
para quienes pido brindemos un fuerte aplauso.

Para continuar, les invitamos a ver el video: "Las Afrocaracolas también tenemos un sueño".

Corre video.

(Se reproduce material multimedia)

Presentadora: A continuación, damos inicio a la presentación de la Agenda de los derechos político-electorales de
las Mujeres Afromexicanas, para lo cual cedo el uso de la voz a la Titular de la Unidad Técnica de Igualdad de
Género y No Discriminación, Arquitecta Flor Dessiré León Hernández, a quien agradecemos su participación
como moderadora.

Titular de la Unidad Técnica de Igualdad de Género y No Discriminación, Flor Dessiré León Hernández: Muchas
gracias.

Muy buenas tardes. Gracias.

Quiero invitarlas a que el aplauso sea fuerte para Gema Tabares Merino, Esther De la Cruz, Aura Micaela,
Daniela Seani, Ana Gabriel Cruz, Nilsan Hilario, Monserrat Villanueva y Mirsa Santos que nos acompañan de la
Red de Afrocaracolas. Por favor, de pie.

Muchas gracias.

Ahora sí, entonces, podemos comenzar este segundo momento que nos convoca a poder conocer y reconocer el
valioso trabajo de la Red Afrocaracolas.

Y me da mucho gusto tener la oportunidad de moderar este espacio entre mujeres morenas, todas con esta belleza
del color de la piel, y que nos convoca a reconocernos entre nosotros.

Yo, nada más me quiero presentar como Flor Dessiré, y quiero reconocer en parte de mi linaje, a las mujeres
indígenas y a las mujeres afro.

Y como Titular de la Unidad de Igualdad de Género y No Discriminación del Instituto Nacional Electoral, darles
las gracias a mis hermanas afrocaracolas por la confianza y por tender este puente para hoy presentar en el
Instituto Nacional Electoral esta agenda que va a estar acuerpada por los comentarios de la Consejera Norma
Irene De la Cruz y de la Consejera Grace, Graciela que, además, ella es Presidenta de la Asociación Mexicana de
Consejeras Electorales.

La Red Afrocaracolas es una colectiva conformada por mujeres afromexicanas, afrodescendientes,
afroacapulqueñas, afrocimarronas, voy aprendiendo, que se dedican a visibilizar las luchas antirracistas en
México.

Ellas trabajan activamente en comunidades de Guerrero, para fortalecer la identidad afromexicana, promover la
participación política de las mujeres negras y defender el territorio afromexicano.



Hoy en especial estarán con nosotras comentando la agenda Esther De la Cruz, Aura Micaela Peñaloza, Gema
Tabares y Teresa Mujica.

Muchísimas gracias.

Gracias por el aplauso.

Y tenemos el reto de que, en cuatro minutos, cada una de ellas nos puedan dar elementos de la agenda de los
derechos político electorales y podamos ir hilvanando, ir tejiendo juntas a partir de estos saberes.

¿Cuál de las cuatro quiere comenzar?

Aquí todo se toma por decisión.

Esther quiere comenzar, sí.

Cuatro minutitos.

Integrante de la Red Afrocaracolas, Esther De la Cruz: Hola. Buenas tardes a todos, a todas.

Mi nombre es Esther De la Cruz Marín, excomisaria de Órgano de Juana Escudero, del Municipio de Acapulco
de Juárez.

Se cumplen o se conmemora 71 años donde la mujer vota en México, pero pareciera que nosotras las mujeres
afromexicanas, seguimos presentando dificultades, mucha dificultad, desigualdad, violencia, discriminación y
racismo.

El censo que se realizó en el 2020, establece que la mayor población de afromexicanos está en Guerrero, sin
embargo, en muchas localidades de Acapulco, no se puede trabajar o hacer foros, realizar o asambleas, para
reconocimiento o visibilización de la población afro por violencia.

Hay un retroceso en Guerrero, ahorita en la actualidad las mujeres o la población afromexicana ya no quiere
tomar un cargo como comisaria municipal por la violencia, están amenazadas, así que vamos, en lugar de que
tome un cargo de toma de decisión una mujer de la población afro, lo toma un hombre.

Vamos en retroceso en el estado de Guerrero.

Uno de los puntos que me gustaría también recalcar sobre de la agenda es que la Unidad Técnica de Igualdad de
Género y No Discriminación del Instituto Nacional Electoral realice foros con organizaciones de la sociedad civil
y ponga candados a la usurpación de la identidad afromexicana en los procesos electorales federales y locales,
que se sancione u obliguen a los partidos políticos a no incluir a la comunidad afromexicana en sus candidaturas.
Son uno de los puntos que yo como mujer afromexicana solicito.

También solicitamos a las autoridades institucionales, gubernamentales, electorales, el acompañamiento para
poder visibilizar el reconocimiento de la comunidad afromexicana.

Muchísimas gracias.

Titular de la Unidad Técnica de Igualdad de Género y No Discriminación, Flor Dessiré León Hernández:
Muchísimas gracias, Esther.

Y antes de darle la palabra a Gema Tabares, que nos pueda hablar más de por qué lo importante de esta agenda.



Es un gran esfuerzo materializado en esta hermosa publicación, que es el reflejo del colorido de las mujeres
afromexicanas y ustedes han logrado, a través de una metodología no de ahora, de tiempo, que han estado
implementando poder trabajar con las mujeres afromexicanas, para que quienes no conocemos la agenda, pues
estemos ávidas ya de tener esta publicación y poder adentrarnos y reconocer cuáles son estos derechos que
ustedes por los cuales están trabajando e incidiendo.

Gema, por favor.

Integrante de la Red Afrocaracolas, Gema Tabares: Muchísimas gracias, Arquitecta.

Buen día a todas, a todos, a todes.

Yo celebro este tipo de reflexión en el marco de... No en el marco, en la conmemoración de 71 años del voto en
México, pero no podemos hablar de democracia sin la participación política de las mujeres afromexicanas.

Entonces estamos a nada de culminar un decenio internacional para las personas afrodescendientes proclamado
por la ONU, culmina este diciembre y tendríamos que repensar qué estamos haciendo desde los OPLE, desde el
INE, qué estamos haciendo quienes tenemos la obligación de promover los derechos políticos para las mujeres
afromexicanas, en el marco de este decenio; qué está haciendo también el Estado mexicano en todas sus
instituciones, ¿verdad?

Actualmente también tenemos el foro permanente afrodescendiente, que es un instrumento jurídico muy
importante, donde tenemos la apuesta para realizar una declaración universal de los derechos de la población
afrodescendiente.

Quiero decirles que las mujeres afromexicanas somos sujetas de derecho político, voy a partir desde ahí y esta
agenda es el resultado de un proceso de formación que fue dirigida a 46 mujeres, entre ellas comisarias, que es la
autoridad máxima en las comunidades o en las localidades, comisariadas ejidales, diputadas, exdiputadas,
lideresas, mujeres que han postulado a cargos políticos pero que no han llegado por las barreras y los obstáculos
estructurales.

Quiero decir que, como resultado de este proceso que trabajamos con el Instituto Nacional de Mujeres,
resumimos cuáles son las problemáticas que enfrentamos en esta agenda, una de ellas y de manera muy clara lo
hemos vivido en los procesos electorales, la usurpación de la identidad afromexicana.

Eso nos lleva a pensar también porque fue una de las problemáticas documentadas, ¿dónde están estas personas
que están ocupando una acción afirmativa por la afromexicana?, ¿qué están haciendo?, ¿cuál es la agenda que
están trabajando?, ¿dónde están trabajando con sociedad civil?

Otra problemática sin duda es la violencia política de género que enfrentamos las mujeres afromexicanas y que si
vemos, no solamente desde una perspectiva de género, sino desde una perspectiva interseccional, pues nos va a
permitir también ubicar otras violencias que no necesariamente se producen en el campo político, como los
prejuicios raciales que se sostienen en estos imaginarios sociales que tenemos a raíz del discurso racista y
hegemónico que se ha difundido en los medios de comunicación.

También otro tema importante que resaltamos en esta agenda, que evidentemente tiene todo un marco normativo,
legal de los derechos políticos de las mujeres afromexicanas, diseñamos una metodología.

Quiero decir en este último minuto, que es importante porque nosotras siempre nos quejamos de que, desde la
visión feminista blanca, se contaba nuestra historia. Entonces, nosotras decíamos, como lo dijo Patricia Bazán en
el documental, pues tuvimos que arrastrar el lápiz, ¿verdad?, y tenemos nosotras entonces, que documentar
nuestro proceso, ¿sí?



Fue una impresión en una imprenta en la Ciudad de México, no hay una editorial, pero nosotras estamos
documentando, es una memoria que aporta, no sólo a los derechos de las mujeres afromexicanas, sino también,
aporta a los derechos colectivos de las comunidades, pero además, también representa un instrumento para la
lucha de las nuevas generaciones.

En este documento alzamos nuestras voces y demandamos, sobre todo, a los OPLE, al Instituto Nacional
Electoral, que trabajemos en la promoción de los derechos políticos electorales de las mujeres afromexicanas.
Gracias.

Titular de la Unidad Técnica de Igualdad de Género y No Discriminación, Flor Dessiré León Hernández:
Muchísimas gracias, Gema.

También por poner un acento muy significativo el día de hoy, a 71 años del Voto de las Mujeres en este ejercicio
que desde la mañana estamos emprendiendo, y que se integra la Consejera Presidenta Guadalupe Taddei, le
damos la más cordial bienvenida.

Estamos comentando la Agenda de los derechos político-electorales de las Mujeres Afromexicanas. Y decíamos
que a 71 años del Voto de las mujeres, es muy significativo que desde el INE, podamos contribuir al
reconocimiento pleno de los derechos político-electorales de las mujeres afromexicanas.

Y nos acaba dos compañeras, tanto Esther, como Gema, compartirnos parte de cómo ha sido este caminar, los
temas centrales que ustedes identifican.

Y ahora es momento de que Aura Micaela pueda brindarnos un breve mensaje con los minutos que tenemos cada
una, para poder seguir hablando de la riqueza de esta agenda.

Por favor.

Integrante de la Red Afrocaracolas, Aura Micaela Peñaloza: Muy buenas tardes.

Mi nombre es Aura Micaela Peñaloza Pérez, del estado de Guerrero, vengo de la comunidad de Cuajinicuilapa,
Guerrero, que ahora se encuentra en foco rojo precisamente por la violencia que existe, ¿verdad?

En la política estamos viendo la situación de la participación de la mujer, donde muy rara vez estamos ocupando
un puesto político.

Acabo de dejar la Comisaría Ejidal, fui la Presidenta de la Comisaría Ejidal de Cuajinicuilapa, primera mujer que
llega a ese puesto, pero desafortunadamente no con el respaldo que se esperaba o que yo esperaba, de las
autoridades; sin embargo, sacamos adelante el trabajo.

Quien me siguió, otra vez quedó una mujer con muchísimo problema por la violencia genérica que existe y la
verdad, con todo eso que estamos hablando, con lo que se habló con lo del libro, estamos llegando a una situación
a que las mujeres estemos unidas para poder llegar al puesto donde queremos llegar y demostrar que como
mujeres también podemos hacer las cosas.

Tenemos ya un buen ejemplo con la Presidenta Claudia, ha llegado a un puesto muy alto que muy rara vez o no
podíamos creer que una mujer llegara a tomar este puesto.

Bien, con esta agenda que estamos trabajando, ¿qué pedimos al Instituto Electoral? Que la ciudadanía que
implemente acciones a sensibilización y campañas de erradicación, porque es lo que nos hace mucha falta, de la
violencia que enfrentan las mujeres afros, porque si estamos hablando de mujeres también, por lo regular la
mayoría de las afros no nos dan el permiso, no el permiso, no nos dan la cavidad a ocupar algún puesto político
de más rango.



Los procesos participativos locales, ya que algunos no quieren participar por miedo a la burla de los hombres y
que los mismos hombres o esposos no dejan participar a la mujer.

Entonces, aquí estamos pidiendo al Instituto Electoral, que sí se lleve a cabo esa implementación de la
sensibilización, ¿por qué? Porque muchas veces la mujer quiere un respaldo para poder participar y aquí estamos
Afrocaracolas, con esta agenda, para que participemos todas juntas y le entremos todas juntas, a este proceso que
se ha venido haciendo un poco muy difícil, tanto con buena política y con los narcos que están llegando a los
lugares donde nosotros pensábamos que jamás iban a llegar y poder salir adelante.

Muchas gracias.

Titular de la Unidad Técnica de Igualdad de Género y No Discriminación, Flor Dessiré León Hernández: Muchas
gracias, Aura.

Para quienes nos están siguiendo desde las diferentes redes sociales del Instituto Nacional, estamos precisamente
a 71 años del voto de las mujeres, colocando en el centro de la reflexión la agenda de las mujeres afromexicanas.

Y para poder cerrar, el escuchar a las Afrocaracolas, que es esta colectiva de mujeres, le doy la palabra a Teresa
Mojica, quien además ha sido pieza clave para impulsar ese museo que vimos en el video y que también ya tuvo
la responsabilidad de ser diputada federal.

Por favor, Tere.

Exdiputada al Congreso de la Unión, Teresa Mojica: Muchísimas gracias.

Bueno, saludarles y además de saludarles, decirles que a 71 años de la conmemoración del voto de las mujeres en
México, la mayor violencia que sufrimos las mujeres afromexicanas y afrodescendientes es justamente la
invisibilización y la poca integración a la participación política-electoral.

Tuve la fortuna de ser diputada federal en la LXII Legislatura, de votar por la Ley de Paridad en el 2014, después
la ley en el 2019 para la paridad sustantiva y en este momento nos encontramos con cámaras paritarias.

Pero eso no se ha traducido en una mayor representación para las mujeres afromexicanas.

En este momento, que es un momento histórico en el que llega la primera Presidenta a la Presidencia de la
República, nos encontramos que en el Senado de la República tenemos por primera vez en la acción afirmativa,
que es muy importante, a la primera senadora afromexicana: Beatriz Mojica Morga, que es del estado de
Guerrero, y tenemos a la primera diputada federal, que llega por acción afirmativa también, la compañera Rosy
Castro, del estado de Oaxaca, pero en un gran número de candidatas y candidatos que se autoadscribieron como
descendientes y que en su mayoría usurparon la identidad para poder acceder a esos cargos, se perdió la
oportunidad para que el pueblo afromexicano y las mujeres afromexicanas tuviéramos una voz potente que
ayudara a avanzar en nuestros derechos.

Y ya lo dijeron aquí, nos encontramos en el decenio internacional de los afrodescendientes que pedía
reconocimiento, justicia y desarrollo.

En México ya tenemos reconocimiento constitucional en el 2019 y se acaba de aprobar una ley para los pueblos
indígenas y el pueblo afromexicano, para que sean sujetos de derecho público.

¿Pero qué viene hacia el futuro? Y algo de manera especial que le voy a pedir a todas nuestras compañeras y
hermanas feministas que se encuentran aquí, necesitamos que nos ayuden a que en sus colectivas se integran
mujeres negras, mujeres afrodescendientes.



Porque la agenda feminista, no es solo una agenda feminista para las mujeres blancas, es una agenda feminista
que tiene que ser interseccional, pero que además tiene que integrar a las mujeres más vulnerables que son
justamente las mujeres indígenas y las mujeres afromexicanas.

Si empujamos desde las propias colectivas y desde el movimiento feminista, va a ser mucho más fácil empujar
también desde las instituciones y empujar desde las agendas institucionales también para la mayor integración de
estas mujeres afrodescendientes, no solo en los gobiernos y no solo en las agendas, en los espacios de toma de
decisión.

Queremos que, para las próximas legislaturas, no sea una senadora afromexicana, ni sea una diputada
afromexicana, sino que haya muchas para que la voz afromexicana realmente pueda hacer cambios sustantivos,
tanto en la ley, pero también en la vida cotidiana de estas mujeres.

Esta agenda política-electoral es un gran esfuerzo que se ha hecho desde Afrocaracolas y se ha hecho en el
conocimiento que desde la institución no se estaba haciendo este trabajo y que tenía que haber una recopilación
de esta información que están haciendo las comisarias y comisariadas desde el territorio para que pudiera incidir
en estas agendas nacionales desde las instituciones federales.

Muchísimas gracias.

Titular de la Unidad Técnica de Igualdad de Género y No Discriminación, Flor Dessiré León Hernández: Muchas
gracias, Tere, por precisamente, en el marco de esta conmemoración, invitar a visibilizar a las mujeres
afromexicanas.

Y yo como creo un gesto para poder reconocernos entre todas nosotras, a partir de que comenzamos por la
mañana esta conmemoración con la presentación del libro que nos permitió tener esta memoria y ahora
tendremos que, a esa memoria, sumar las interseccionalidades y a las mujeres afromexicanas. Yo les quiero
invitar a mirarnos entre nosotras, unas a otras, coincidir con la mirada y reconocernos unas a otras, porque
estamos aquí, gracias al caminar histórico de muchas y hoy en especial reconocer a las mujeres afromexicanas.

Ahora es el momento de dar la palabra a la Consejera Norma De la Cruz Magaña, para que pueda darnos una
mirada de esta agenda que ella ya tuvo la oportunidad de conocer.

Por favor, consejera.

Consejera del INE, Norma Irene De la Cruz Magaña: Hola. Muchísimas gracias.

Muy buenas tardes.

Muchas gracias, Gema, Esther, Teresa, Muchísimas gracias hoy que están aquí.

Es muy emotivo escuchar el proyecto de las Caracolas, bueno, primero que estamos conmemorando el 71
Aniversario, conmemorando no sólo que podemos votar, sino ser votadas; y vimos que bueno, 71 años para poder
votar y apenas llevamos unos cuantos años para ser votadas, ¿verdad? Digo, ya hablando en serio.

Y no sólo que nos reunamos para conmemorar esto, sino qué temas estamos poniendo en la mesa a 71 años. O
sea, estamos en un país que hasta el 2015 el INEGI no había incluido la categoría de afromexicano o
afromexicana, fue en la primera intercensal que hicieron en el 2015, y es hasta el 2020 que se incluyó; o sea,
estamos hablando de cuánto se ha avanzado desde aquella pequeña categoría que se incluyó en la Encuesta
intercensal en el 2015, la respuesta que hubo en el 2020 y este proceso, ¿no? Porque yo aquí feliz de estar con las
Caracolas, yo también soy guerrerense, nada más que vengo de la otra costa, la costa grande.



Yo creo que nos viene estas reflexiones, porque el proceso que nos platican las Caracolas, o sea, este proceso de
vernos, de reconocernos, de darte cuenta que todo eso que parecía tan normal te hablaba de una violencia
institucionalizada, sólo por cómo te ves, sólo porque tienes tu color moreno, sólo porque como eres morena y
estás caderona, seguramente, ¿verdad? Estos ejemplos que nos estaban platicando, esa es la cotidianidad de
muchas, miles de mujeres mexicanas que estamos en ése, ¿no?

El que estemos en un panel de puras mujeres morenas, bueno, ver cuánto hemos avanzado, porque hace años
gente que se ve como nosotras, no estaba en estos foros, hace años no estábamos ni en puestos de decisión, no
había consejeras morenas de piel, véanos, véanos porque aquí no estábamos.

Y si no empezamos, no sólo a visibilizar lo que sí hemos avanzado, el trabajo que es necesario, porque esta
agenda va más allá de sólo el proceso, como nos reconocemos como afromexicanas, afrodescendientes,
afrocosteñas, como nos queremos llamar. Va más allá, basta de poner no sólo en perspectiva, qué estamos
haciendo, cómo lo estamos haciendo y la demanda hacia todas las instituciones del estado mexicano que tenemos
la responsabilidad, no solo de visibilizarlas, porque no basta decir que tenemos poblaciones afromexicanas, no
basta decir con que tenemos que hacer acciones afirmativas, porque aquí nos están hablando ya de otro tema que
hace siete años no lo habíamos pensado, antes nadie se quería reconocer afrodescendiente y ahora hasta usurpan.

Digo, nada más para que vean qué tanto hemos avanzado, bueno, ya aquí tendríamos que discutir si lo hacemos
para bien o para mal.

Y el hecho de que estamos hablando y que en esta agenda, uno de esos puntos nos habla de cómo, no solo del
reconocimiento, pero hasta de la usurpación de esta identidad, que va más allá, porque no es para que tengan
números o senadoras, meramente, porque si esto no se refleja en políticas públicas, en todos los niveles, para
hablar, para seguir celebrando y conmemorando que vamos avanzando en la paridad, no.

Nosotros cuando hablamos de los números en México, 71 años, ¡Guau! 200 años para que hubiera una
Presidenta, bueno, 65 años para que hubiera más, para que se eligieran seis gobernadoras en una sola jornada
electoral. De ahí venimos y también de ese esfuerzo viene la agenda de estas Caracolas Marinas.

Y no solo tenemos la oportunidad para conmemorar lo que se ha avanzado, para celebrar lo que están logrando,
yo creo que eso sí es importante, tenemos mucho que celebrar y, por supuesto, estamos muy claras también
cuando en esta agenda nos va hablando de la responsabilidad que tenemos para que nosotras vayamos cerrando
las brechas que las nuevas generaciones, para que las guerrerenses afrodescendientes, las oaxaqueñas o de donde
vengan, no se vuelva esa doble carga, no solo porque eres mujer, sino nada, además eres morena, además tienes
el pelo chino, además; o sea, todas estas categorías que nos afectan y obviamente esto nos lleva a revisar los
esfuerzos que estamos haciendo, institucionales, desde nuestras diferentes áreas de competencia y de
responsabilidad, no solo para consolidar esta agenda, sino para ir avanzando de manera verdadera y sustantiva,
real, y podamos vernos.

Y efectivamente, estos espacios de ejercicio de poder, de decisión, sean esa amalgama y representen el crisol que
es nuestro México y en nuestro México sí darnos un montón... Afrodescendientes, todos somos afrodescendientes
aunque no nos guste, pero bueno, se vuelve un asunto de identidad, lo tomamos, lo asumimos y cómo lo vivimos.

Y yo creo que el trabajo que están haciendo las Caracolas, les deseamos larga vida y esperamos que se pueda
replicar en todas las costas, en todos estos lugares donde están los y las afromexicanas, podamos identificarnos y
podamos hacer este efecto Caracola a lo largo y ancho del país.

Muchísimas gracias.

Titular de la Unidad Técnica de Igualdad de Género y No Discriminación, Flor Dessiré León Hernández: Muchas
gracias, consejera Norma De La Cruz.



Y para ir hacia nuestra recta final, es muy importante para nosotras también hacer visibles a las consejeras
electorales que desde los Organismos Públicos Locales abonan a esta democracia paritaria, igualitaria y a la que
aspiramos que sea libre de violencia.

Y para eso, daré la palabra a la consejera Graciela Díaz Vázquez, que ella actualmente es la Presidenta de la
Asociación Mexicana de Consejeras Electorales, por sus siglas AMCE, pero yo quiero aprovechar, antes de darle
la palabra, consejera, para reconocer a las consejeras que recién están llegando al cargo y que hoy también nos
están acompañando y que asumen esta enorme responsabilidad que desde el Instituto Nacional Electoral, por la
tarea encomendada por el Consejo General, encuentran en la Unidad Técnica de Igualdad de Género y No
Discriminación el espacio aliado para seguir aportando hacia la igualdad sustantiva.

Consejera, por favor, sus palabras.

Consejera del OPLE de San Luis Potosí, Graciela Díaz: Muchas gracias, Flor; muchas gracias, al Instituto
Nacional Electoral a través de la Presidenta, Licenciada Guadalupe Taddei, a las consejeras electorales Claudia
Zavala, Norma Irene De la Cruz, a la consejera Carla, que estuvo también por acá y, por supuesto, a los
consejeros que hacen posible estos espacios de encuentro, que nos permiten a quienes formamos parte de este
Sistema Nacional de Elecciones de escuchar y de reconocer las agendas emergentes en el momento en el que se
vuelven relevantes y que nos colocan nuevas exigencias, nuevas inquietudes y nuevas responsabilidades que
desde este trabajo coordinado estamos llamadas a acompañar y a procurar.

En ese sentido, me parece que la riqueza de poder escuchar el día de hoy a Esther, as Gema, a Micaela, a Teresa y
a las voces que ustedes traen para nosotras, se vuelve una oportunidad de comenzar a imaginar acciones a
desarrollar por parte de las consejeras que a través de la Asociación Mexicana de Consejeras Estatales
Electorales, compañeras que están aquí presentes y que estamos compartiendo a través también de nuestras redes
sociales este encuentro, bueno, ya estamos imaginando las formas de participar, las formas de incidir y de hacer
que resuene esta agenda de las mujeres afromexicanas acerca de la exigencia de la atención y la materialización
de sus derechos político-electorales.

Es por eso, que a nombre de la AMCEE con esta representación que intento honrar cada día, agradezco el espacio
y reconozco, primero, este ejercicio tan bonito que han hecho las mujeres afromexicanas de mirar hacia adentro
para reconocerse y para identificar estos puntos torales de la agenda que hoy nos ocupa y es un ejercicio ejemplar
que nos invita a las instituciones electorales también a mirar hacia adentro acerca de nuestra propia genealogía en
lo individual, pero también de ese compromiso institucional para visibilizar, pare reconocer y a lo mejor en un
primer paso, para desagregar nuestra propia información y nuestros propios trabajos con una mirada de inclusión
étnico racial, antirracista, también atravesada por la perspectiva de género, por supuesto.

Y quiero reconocer que este ejercicio de mirarnos nuestra genealogía en lo individual y la presencia de la
población afrodescendiente en nuestros estados, nos permitirá darnos cuenta que en todos, en algún porcentaje en
todos los estados, hay presencia de población afrodescendiente y nos comprometerá también, de alguna manera, a
generar acciones concretas para que estos ejercicios electorales en términos de la votación y de la participación
política, de la representación en la integración de los órganos de gobierno, pues, se acuerpe de las acciones
previas, de la preparación de esos procesos electorales, de esos diálogos con la ciudadanía, de esa construcción
desde la educación cívica, de la promoción de la participación ciudadana, de la normalización de hablar y pensar
en interculturalidad y de atravesar nuestro quehacer cotidiano, para llegar a ese día de las elecciones para
reconocer a las representaciones afrodescendientes a través de todo este camino andado.

Por eso, este corte de caja que hoy nos presentan las compañeras Afrocaracolas, es tan pertinente a la conclusión
de un proceso electoral tan importante como el que acaba de ocurrir, pero con miras a los trabajos de preparación
del próximo, que sin duda será más grande y todavía más importante que éste, porque así nos lo ha dejado claro
con el compromiso, con el trabajo que siempre realiza el Instituto Nacional Electoral y del que nos hace parte a
los Organismos Públicos Locales Electorales y, en particular, del que nos acompaña y nos acuerpa a la AMCEE.



Quiero compartir que entre los programas y los proyectos insignia de AMCEE que tienen que ver del trabajo
articulado con las candidatas y con las mujeres electas, trabajo que ya se ha realizado desde dos procesos
electorales anteriores y que hoy, además, se ha potenciado gracias al trabajo de las compañeras que encabezan la
Secretaría de Género, una de ellas que está acá presente con nosotras, Gloria de Chiapas, nos permite conocer el
contexto y promover la participación de las mujeres políticas en clave de interculturalidad.

Y nos llevaremos la tarea de hacerlo en clave también de perspectiva étnico-racial, y por eso estamos muy
agradecidas de que el INE nos permita estos diálogos, estos encuentros y nos dé, sobre todo, la oportunidad de
escucharles.

Muchas gracias.

Titular de la Unidad Técnica de Igualdad de Género y No Discriminación, Flor Dessiré León Hernández: Muchas
gracias, Consejera Graciela.

Estamos ya en el cierre de este segundo momento que tiene que ver con la presentación de la Agenda de las
Mujeres Afrocaracolas.

Y nada más quisiera rescatar, en la mañana la Consejera Claudia Zavala en su calidad de Presidenta de la
Comisión de Igualdad de Género, señalaba, Consejera Presidenta, que con éste es parte del inicio de diálogos que
queremos construir con las diferentes interseccionalidades, diálogos urgentes y necesarios con mujeres indígenas,
con mujeres migrantes, mujeres con discapacidad, mujeres de la diversidad sexual, porque tenemos ya que
también prepararnos rumbo a Beijing + 30, con una agenda comprometida con los derechos político-electorales.
Y a 71 años de esta memoria histórica, es muy importante avanzar y avanzar de la mano con esta agenda, con
todas estas interseccionalidades.

Muchísimas gracias a nuestras hermanas Afrocaracolas, a las consejeras Norma De La Cruz, a Graciela Díaz.

Y con este momento, estaríamos cerrando esta presentación de la agenda para poder continuar con nuestro
programa.

Muchísimas gracias.

Presentadora: Muchas gracias a quienes participaron en este panel.

Antes de pasar a nuestro último momento cultural, las representantes de la Red Afrocaracolas, harán entrega de la
Agenda de los Derechos Político-Electorales de las Mujeres Afromexicanas, a las autoridades del Instituto
Nacional Electoral.

Solicitamos a la consejera Claudia Zavala, sea tan amable de subir al escenario. Ya está arriba nuestra Consejera
Presidenta, la Consejera Norma Irene De la Cruz.

Solicitamos sean tan amables de ponerse de pie y se realiza la entrega, así como la fotografía de la misma.

(Entrega agenda y toma de fotografía)

Demos un fuerte aplauso para este momento, por favor.

Muchas gracias.

Les invitamos a tomar sus lugares.

Y a continuación, escucharemos al Cuarteto de Cuerdas de la Orquesta Filarmónica de la Secretaría de Marina.



(Orquesta Filarmónica)

Presentadora: Muchas gracias al Cuarteto de Cuerdas de la Orquesta Filarmónica de la Secretaría de Marina.

Para el mensaje de cierre de este evento conmemorativo, damos la palabra a la Consejera Presidenta del Instituto
Nacional Electoral, Licenciada Guadalupe Taddei Zavala.

Consejera Presidenta del INE, Guadalupe Taddei Zavala: Muchas gracias.

Buenas tardes a todos y todas.

Pues es un gusto que en el Instituto estén sucediendo estos eventos, no es una cuestión que hacemos de mal
agrado, creo que lo hacemos de corazón y con mucha responsabilidad, como en este momento con mucha
responsabilidad recibimos esta agenda que nos ha sido entregada.

Gracias a la Consejera Claudia Zavala, en su calidad de Presidenta de la Unidad de Género y No Discriminación
de este Instituto, por promover estos eventos, como ya es una tradición en el Instituto.

Gracias a los primeros participantes en la presentación del libro y gracias al Colectivo Caracolas.

Siempre es muy reconfortante encontrarnos con las historias estas vivas, no de ayer, sino de hoy, que continúan,
que permanecen y que no necesariamente deberemos de esperar tantos años para que tengan efectividad en la
vida pública y política de nuestro país.

Hoy en la mañana fuimos convocados a una Sesión Solemne en el Pleno del Senado, en donde se develaron las
letras escritas en oro en el cuadro de honor del propio Senado, en honor y en memoria a las mujeres sufragistas
que nunca desertaron en su lucha por encontrar la libertad.

El sólo hecho de colocar esas letras en el marco de honor nos hace imaginar si es necesario que pasen tantos años
para que nosotros estemos ya activas, tengamos la representación correcta en la vida pública y política de nuestro
país o si estaremos esperando las mujeres actuales a que se escriba con letras de oro en la Cámara de Senadores el
hecho de que las Caracolas están impulsando la agenda en temas de afrodescendencia y afromexicanas.

Me parece que no, me parece que no debemos de esperarnos en ese tiempo.

Estamos muy claros que efectivamente ha dado fruto la lucha de muchas mujeres que nos antecedieron, incluso
en estar en vida en nuestro país, pero que también las que ya hemos llegado y estamos, tenemos compromisos
mucho más altos, aquellos abrieron el camino que sigue todavía construyéndose hoy por hoy, pero nosotros
estamos obligados a abrir las puertas a las que en este momento están luchando, alzando la voz, haciendo
propuestas, intentando ser reconocidas.

Porque es una verdad, el país necesita cada día más alcaldesas, más gobernadoras, más diputadas, más senadoras,
más funcionarias públicas en la toma del primer nivel de decisiones, más mujeres comprometidas en las
comunidades en donde sea parte nuestro territorio.

Y poder un día decir, efectivamente estamos en igualdad de condiciones.

Hoy en la mañana comentaba en el Senado, escuché historias muy bonitas, transmitieron un video con la historia
de tantas mujeres que han dado su trabajo, su pasión, su esfuerzo y sus conocimientos a esta lucha por defender el
lugar que debemos de ocupar las mujeres.

Y por ahí decían: "hace 71 años se concedió el voto a las mujeres", no, no se concedió, se reconoció el voto y la



existencia de la mujer como tal.

Intentar nosotros ir reconociendo esa parte sustancial de ser humano igual, hombre o mujer en nuestro país, es
parte importante también de nuestro desarrollo.

Hay mucha historia, hay mucha cifra, hay muchos datos que nos ubican, el que acaba de dar recientemente la
Consejera Norma De la Cruz, en donde hace apenas unos años el INEGI inicia con el levantamiento de esta
nueva perspectiva en sus ensayos censales, en sus conteos intermedios y los conteos, el censo total, pues me
parece que es también muy ilustrador, muy ilustrativo para todas y todos nosotros, hombres y mujeres por igual.

También escuchaba en la mañana que hombres están verdaderamente comprometidos y decían "llegamos todas",
pero también todos, porque llegan las mujeres y están perfectamente representados los hombres también en las
diferentes áreas de la política de nuestro país.

Es un gusto tenerlos a todos ustedes aquí, que sean muchos más, que la AMCEE siga, sé que los trabajos de la
AMCEE son muy buenos, muy efectivos, cada día con más fuerza, creo que se están renovando.

Felicito a Graciela, por cierto, desde San Luis Potosí, encabezando la Presidencia de AMCEE, a nuestra amiga
que está aquí, que por primera vez después de ser dos años consejera, está pisando estas instalaciones. Esas cosas,
por ejemplo, también debiéramos de intentar modificarlas.

A todas y cada una de ustedes que por primera o por muchas ocasiones estamos en este auditorio, quedan abiertas
las puertas desde la Comisión, entiendo, esa es la postura de la Consejera Presidenta de la Comisión y de sus
integrantes, desde la Unidad de Género y, por supuesto, desde esta Presidencia. Bienvenidos.

Y qué bueno que estos trabajos concluyen y concluyen con música, porque algo que no nos deben de robar nunca
es la alegría de nuestra lucha, la alegría de nuestro trabajo, y la música es un alimento grande para esas tareas.

Muchas gracias a todos.

Y Consejera Claudia, en este momento clausuramos los trabajos siendo las 01:35 horas de este día 17, grande el
día para las mujeres mexicanas, se dan por clausurados los trabajos de este encuentro del día de hoy.

Muchísimas gracias a todos.

Presentadora: Muchas gracias, Consejera Presidenta.

Es así como concluye este evento, el Instituto Nacional Electoral agradece a cada una de las personas
participantes y a quienes siguieron la transmisión en vivo.

En este momento llevaremos a cabo una toma de fotografía con la Consejera Presidenta.

Solicitamos a la Consejera Presidenta, a las panelistas, sean tan amables de pasar a las butacas; y a todas las
personas asistentes, ponerse de pie para la toma de la fotografía grupal.

Las personas que están a los costados, si podemos hacernos hacia el centro del auditorio, se los vamos a
agradecer.

Muchas gracias.

(Toma de fotografía grupal)


